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Что делать с бездомными собаками, 
которые нападают на людей

«Краеугольник»  
с Алексеем Шулеповым 
и Яной Ветренюк

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Дорожали яблоки и груши

Продолжение на стр. 14 ‣Читайте на стр. 8 ‣

Читайте на стр. 2 ‣

Данил СВЕЧКОВ

Где проводили отпуска 
советские звезды. 

Во времена СССР на курорт люди ехали 
не только чтобы погреться на солнышке, 
но и чтобы встретить какую-нибудь звез-
ду кино. Где же еще их искать, как не на 
пляже? Однако наши артисты часто от-
дыхали и в других местах. Рассказываем, 
где знаменитости снимали напряжение и 
могли на время забыть о работе.

Никулин 
отдыхал в Ялте, 
а Миронов -  
в США с Де Ниро

Основана в мае 1925 года 
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За незаконное 
пребывание  
на Кубани больше 
тысячи мигрантов 
покинули страну.

1667 мигрантов выдво-
рили из Краснодарского 
края с начала года. Об этом 
сообщили в федеральной 
службе судебных приставов 
региона.

- Большинство незваных 
гостей оказались жителями 
ближнего зарубежья. Это 
Узбекистан, Таджикистан, 

Туркменистан, Казахстан, 
Кыргызстан, Армения, Гру-
зия, Абхазия, Молдова и 
Афганистан. Также на ро-
дину были отправлены жи-
тели Китая, Конго, Бурунди, 
Мали и Кубы, - уточнили в 
ведомстве.

Только на прошлой неде-

ле за незаконную миграцию 
и работу без разрешения в 
России были задержаны 29 
человек. Для сравнения: в 
2023 году пределы страны 
из-за нарушения миграцион-
ного законодательства РФ 
были выдворены 900 ино-
странцев.

Натали КОЖЕВНИКОВА

На ней  
50 работодателей будут 
искать сотрудников. 

Жители Краснодара  и гости города смо-
гут найти работу на ярмарке вакансий. Она 
пройдет с 09:00 до 12:00 19 сентября 
в кадровых центрах по улицам Петра Ме-
тальникова, 42, и Атарбекова, 1/1.

Более 2000 вакансий краснодарцам пред-
ложат 50 работодателей, в числе которых 
крупные и известные организации. Кроме 
того, вакансии представит служба занятости 
населения.

- Любой желающий сможет побывать сразу 
на нескольких собеседованиях и найти рабо-

ту как в Краснодарском крае, так и за его 
пределами, - рассказали в мэрии Краснодара.

Посетители ярмарки смогут пройти тести-
рование на профориентацию, им помогут по-
строить карьерные планы, составить резюме 
и подготовиться к собеседованию. Предус-
мотрены также консультации о повышении 
квалификации, самозанятости, переобучении 
и господдержке.

В крайцентре пройдет 
ярмарка вакансий
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Газета нашего региона ★ Кубань

Из Краснодарского края 
выдворяют мигрантов

Почему 
в разгар 

сезона растут 
цены на фрукты 

и чего ждать 
дальше.

В Краснодаре 
подорожает 
проезд  
в транспорте

Среда
18 сентября

№ 69-c (27619-c) 
2024 год

4 545 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки
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Галина КОПЫЛОВА 

«Комсомолка» 
объявляет конкурс 
для педагогов.

«Комсомольская правда» - 
Кубань» при поддержке мини-
стерства образования, нау- 
ки и молодежной политики 
Краснодарского края запу-
скает фотоконкурс ко Дню 
учителя. Выбираем самого 
классного и современного 
педагога Кубани 2024.

Мы приглашаем расска-
зать о себе всех педагогов 
региона. Чтобы стать участ-
ником, нужно просто загру-
зить фото на наш сайт. Так-
же не забудьте сопроводить 
снимок информацией о се-
бе - укажите имя, фамилию, 
возраст, город и напишите 
небольшой рассказ о том, 
почему любите свою работу, 
что вас вдохновляет.

Заявки принимаются с 16 
сентября по 22 сентября, 

голосование пройдет с 23 
сентября (с 8 утра) по 4 
октября (включительно). А 
5 октября, в День учителя, 
объявим победителя и двух 
призеров. 

Тройка лидеров получит 
дипломы и подарки от «КП» 

- Кубань». Также «Самый 
классный учитель Кубани 
2024» по-
падет на 
страницы 
нашей га-
зеты.

 ■ АКЦИЯ «КП»

Галина КОПЫЛОВА 

В Краснодаре повысится сто-
имость на проезд в маршрутках. 
Местные жители заметили инфор-
мационные листы об изменении та-
рифа на маршруте «ТЦ Мега-Адыгея 
- Бальнеолечебница». Стоимость 
выросла с 45 рублей до 50, но пла-
нируется скачек до 55 рублей. Пока 
изменения коснулись лишь одного 
маршрута, но в ближайшее время 
индексируют цены и другие частные 
перевозчики. В Союзе транспортни-
ков Кубани заявили, что такая мера 
неизбежна. 

- Стоимость проезда в Краснода-
ре на сегодняшнюю дату измени-
лась только на одном маршруте. Это 
маршрут 414 между Адыгеей и баль-
неолечебницей. Перевозчик подал 
заявку на изменение стоимости про-
езда 2 сентября. Разместил в салонах 
информационные листы о том, что 
16 сентября изменится стоимость 
проезда. То есть он все норматив-
ные требования выполнил. Расчеты 
по обоснованию перевозчик делает 
самостоятельно, так как это маршрут 
смежный, который имеет статус не-
регулируемого, - пояснил президент 
Союза транспортников Кубани Иван 
Петров.

Рост цен обосновывают ежегодной 
индексацией, которая связана с по-
вышением стоимости на топливо и 
запчасти. 

- Частные перевозчики раз в год 
пересматривают или индексируют 
стоимость проезда. То есть раз в год в 
Краснодаре меняется стоимость про-
езда. Я думаю, что этот год не будет 
исключением. Это вынужденная ме-
ра для перевозчиков. У нас дорожа-
ют запчасти,  страховки,   дорожают 
сами автобусы, потому что год назад 
они были на 14% дешевле, чем сей-
час. Металл стал дороже, комплек-
тующие к автобусу. Соответственно, 
перевозчик должен закладывать эти 
расходы на дальнейшее обновление 
подвижного состава. Также с 1 ян-
варя уже традиционно у нас увели-
чивается МРОТ, это минимальная 
оплата труда. Если сотрудники у пе-
ревозчика на минималке, то у них 
вырастет автоматом зарплата, ну и 
у перевозчика вырастут отчисления 
по этой зарплате. Это тоже расходы, 
- добавил Петров.

О конкретных датах и суммах по-
вышения стоимости проезда Союз 
транспортников Кубани не сооб-
щает - перевозчик самостоятельно 
определяет дату и цены на проезд. 
Не исключено, что скоро и другие 
маршруты поднимут цены.
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Самый классный учитель края

Картина дня: Кубань
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Частники начали 
поднимать цены на билеты.

В Краснодаре 
подорожает проезд 
в маршрутках

Старший сержант, разведчик-сапер роты специального назначения Александр 
Вишняков погиб в зоне СВО в июле прошлого года при выполнении боевого 
задания. Боец родом из Новороссийска. Он учился в школе №26, где на днях 
установили мемориальную доску в память о нем.

На счету Александра Вишнякова множество наград: медаль Жукова, медаль 
«За воинскую доблесть 2-й степени», медаль «Участнику военной операции в 
Сирии», медаль «За участие в миротворческой миссии в Сирийской Арабской 
Республике», медаль «За службу в спецназе», знак отличия «За службу в военной 
разведке». За подвиг в зоне СВО ему посмертно присвоили орден Мужества.
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Любимого педагога можно выдвинуть 
на конкурс всем классом.

Подать заявку на участие  
в конкурсе - на сайте kp.ru

- А я  
из-за цен  

не страдаю - 
транспортную 
карту покупаю!

Власти Краснодара в насто-
ящее время не планируют по-
вышать стоимость проезда в 
муниципальном общественном 
транспорте. Цены на билеты в 
трамваях и троллейбусах оста-
нутся без изменения. 

- На данный момент по-
вышение стоимости проезда 
в общественном транспорте 
Краснодарского трамвайно-
троллейбусного управления не 
планируется, - сообщили в ад-
министрации Краснодара. 

Последний раз стоимость про-
езда в электрогортранспорте по-
вышали 19 августа 2023 года до 
40 рублей. Рост цен тогда связы-
вали с оттоком кадров на пред-
приятии, а также с удорожанием 
запчастей и горюче-смазочных 
материалов.

А что  
с трамваями  
и троллейбусами?

КОНКРЕТНО

Ва
ле

ри
й 

ЗВ
О

НА
рЕ

В



3Кубань
www.kp.ru

18.09.2024Полосная рубрикаРегиональная жизнь

Иван ДЕМИДЧЕНКО

В регионе 
работают восемь 
индустриальных 
парков и два 
промышленных 
технопарка.

Губернатор Красно-
дарского края Вениа-
мин Кондратьев сооб-
щил журналистам, что 
Кубань стала первой в 
Южном федеральном 
округе по уровню раз-
вития промышленной 
инфраструктуры.

Первые промышлен-
ные парки начали созда-
ваться в регионе восемь 
лет назад, напомнил гла-
ва края. На данный мо-
мент в реестре Минпром- 
торга России значатся 
восемь индустриальных 
парков и два промтехно-
парка.

- В числе таких площа-
док проекты, по которым 
недавно мы заключи-
ли соглашения с инве-
сторами. Это промпарк 
в Армавире, который 
специализируется на 
вагоностроении, метал-
лообработке и планирует 
запустить производство 
лакокрасочной продук-
ции. И промтехнопарк 
сельхозмашинострое-
ния в Кропоткине. Здесь 
развивают технологии и 
производства аграрной 
техники, запасных ча-
стей и комплектующих 
для нее. А также для 
оборудования, которое 
используют в сахарной, 

лесозаготовительной, 
горнодобывающей про-
мышленности, - уточнил 
Вениамин Кондратьев.

Мощный толчок в 
создании и развитии 
промпарков и промтех-
нопарков в регионе, 
по словам губернато-
ра, дали запущенные 
меры государственной 
поддержки. На данный 
момент их резидентами 
стали более 50 различ-
ных предприятий.

Согласно планам, в 
крае к 2030 году начнут 
работать еще восемь ин-
дустриальных парков. 
Они будут находиться в 
Анапе, Армавире, Крас-
нодаре, Новороссийске, 
Апшеронском, Крым-
ском и Щербиновском 
районах. Помимо это-

го, три промтехнопарка 
откроют в Краснодаре, 
Новороссийске и Сочи.

- Мы создали и про-
должаем развивать ком-
плексную систему под-
держки индустриальных 
парков и промтехнопар-
ков. Помимо налоговых 
льгот и преференций 
на землю, в этом году 
управляющим компани-
ям таких площадок ком-
пенсируем из краевого 
бюджета до 90 процентов 
затрат на создание объ-
ектов инфраструктуры. 
Возмещаем резидентам 
до половины затрат на 
аренду земель и произ-
водственных площадей 
в границах промпарков 
и промтехнопарков при 
условии организации 
ими новых рабочих мест. 

Фонд развития промыш-
ленности региона предо-
ставляет льготные займы 
по более низким ставкам 
для предприятий-рези-
дентов, - отметил Вени-
амин Кондратьев.

По его словам, пло-
щадь создаваемого в 
Армавире промпарка 
составит 30 гектаров. 
Сумма инвестиций пре-
вышает 1,8 млрд рублей. 
Запуск производств по-
зволит создать более 190 
новых рабочих мест.

В развитие промтех-
нопарка площадью 3,1 
гектара в Кропоткине 
инвестор вложил 4 млрд 
рублей. На его террито-
рии появятся уникаль-
ный инжиниринговый 
центр, лабораторный 
центр и конгрессно-вы-
ставочный зал. Ожидает-
ся, что реализация про-
екта позволит создать 
450 новых рабочих мест.

Большая часть 
из них - детские сады, 
ФАПы и офисы ВОП.

Общаясь с журналиста-
ми, глава Кубани Вениа-
мин Кондратьев рассказал 
о продолжении работы по 
подключению социальных 
объектов к сетям газоснаб-
жения.

Губернатор подчеркнул, 
что в регионе параллельно 
с монтажом магистральных 
газопроводов ведется работа 
по подключению к газу соци-
альных объектов. Большая 
часть из них - детские сады, 
фельдшерско-акушерские 
пункты и офисы врача об-
щей практики.

- Краснодарский край - 

один из лидеров в стране по 
реализации программы до-
газификации. Сейчас сети 
уже довели до границ и ведут 
подключение 34 учреждений 
соцсферы. Всего в работе у 
газовиков находится 124 за-
явки, по 67 из них договоры 
уже заключили. Это 60 ме-
дицинских и семь образова-
тельных организаций, - уточ-
нил Вениамин Кондратьев.

Сейчас, в частности, к сети 
подключают Гречанобалков-
скую участковую больницу в 
Калининском районе, фель-
дшерско-акушерский пункт 

в сочинском поселке Горное 
Лоо, а также четыре ФАПа 
в хуторах Стефановском, 
Ананьевском и Пороно-
Покровском, а также в ста-
нице Убинской Северского 
района.

Таким образом, пояснил 
Вениамин Кондратьев, уро-
вень газификации региона 
достигает 88%, а общая про-
тяженность сетей превышает 
44,3 тысячи километров. По 
программе «Развитие ТЭК» 
на строительство газопрово-
дов и сопутствующей инфра-
структуры из регионального 

бюджета выделили 1,2 млрд 
рублей.

Губернатор также напом-
нил, что на данный момент 
к сетям газоснабжения под-
ключено восемь социальных 
объектов - пять медицинских 
и три образовательных. Это 
участковая больница в селе 
Черниговском Апшеронско-
го района, офис врача общей 
практики в хуторе Песчаном 
Тбилисского района, ФАПы в 
армавирском хуторе Красная 
Поляна, хуторе Ударном Ка-
невского района, офис врача 
общей практики в Крымске. 
Также газифицировали три 
детсада - в анапской станице 
Гостагаевской, анапском ху-
торе Иваново и селе Красное 
Кущевского района.

 ■ ВАЖНО!

Работы 
уже ведутся.

В Приморско-Ах-
тарске и Славянске-
на-Кубани продолжа-
ется реконструкция 
набережных.  Об 
этом представителям 
средств массовой ин-
формации рассказал 
врио министра ТЭК 
и ЖКХ Краснодар-
ского края Вячес-
лав Шапошник.

Набережную в При-
морско-Ахтарске при-
водят в порядок по 
программе «Форми-
рование комфортной 
городской среды» на-
ционального проекта 
«Жилье и городская 
среда».

Из-за значитель-
ного объема рекон-
струкция разбита на 
несколько этапов, по-
яснил Вячеслав Ша-
пошник. Работа уже 
закончена на участке 
по улице Набережной 
до пересечения с ули-
цей Островского.

- На прогулочной 
зоне площадью око-
ло четырех тысяч 
квадратных метров 
уложили тротуарную 
плитку, оформили 
ограждающие кон-
струкции, установи-
ли новую систему 
освещения и объекты 
малых архитектурных 
форм, - уточнил врио 
министра ТЭК и ЖКХ 
края.

Помимо этого, на 
углу улиц Набереж-
ной и Ленина уста-
новили аквадинами-
ческую скульптуру 
в виде парусника, а 
пространство вокруг 

застелили плиткой. 
Планируется, что 
до конца года будет 
готов еще один уча-
сток набережной - от 
Островского до Ясен-
ской.

Подходит к концу 
благоустройство на-
бережной в Славян-
ске-на-Кубани. Рабо-
ты также ведутся по 
программе «Форми-
рование комфортной 
городской среды» 
нацпроекта «Жилье 
и городская среда».

- Эту территорию 
не благоустраивали 
с момента ее созда-
ния - это 70-е годы 
прошлого столетия. 
Сейчас на пешеход-
ных зонах, ведущих 
к набережной, уло-
жили плитку, устано-
вили объекты малых 
архитектурных форм. 
Сделали уличное ос-
вещение и систему 
водоотведения, пар-
ковочные места для 
транспорта. Оста-
лось выполнить обли-
цовку чаши фонтана. 
Готовность объекта - 
97 процентов, - со-
общил Вячеслав Ша-
пошник.

Он добавил, что ос-
новной достоприме-
чательностью новой 
набережной станет 
светомузыкальный 
фонтан. На прогу-
лочных зонах уложат 
плитку, также прове-
дут дополнительное 
озеленение.

Всего в рамках про-
фильного националь-
ного проекта в этом 
году в регионе благо-
устроят 104 общест-
венных пространства.

Две набережные 
благоустроят в крае

КСТАТИ

Более 30 соцобъектов 
подключат к газу

Кубань стала лидером 
в ЮФО по развитию 
промышленности
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Вениамин Кондратьев отметил, что развитию 
промпарков и промтехнопарков способствуют 

разработанные меры поддержки.
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Сергей ПЕТРОВ

В Сочи продолжается реа-
лизация проекта «Две реки 
- одно море». На совеща-
нии в администрации горо-
да под председательством 
главы Андрея Прошунина 
обсудили предварительные 
результаты работ.

Сейчас в стадии заверше-
ния благоустройство тро-
туара по ул. Конституции, 
являющегося частью пе-
шеходного маршрута «Две 
реки - одно море». Из двух 
километров променада по-
рядка 1300 метров уже бла-
гоустроено. Возведена под-
порная стена, обустроено 
бетонное основание, уло-
жена тротуарная плитка. 

- Прорабатываем все во-
просы благоустройства 
комплексно, совместно с 
районной администрацией, 

подрядчиками и инвесто-
рами. В стадии реализации 
находится единый город-
ской пешеходный маршрут 
«Две реки - одно море». В 
отношении этого проекта 
мы слышим много компли-
ментарных отзывов от жи-
телей и гостей курорта, что 
дает нам дополнительный 
стимул в работе. Планиру-
ем все дальнейшие проек-
ты благоустройства разра-
батывать с учетом мнений 
сочинцев и туристов, а 
также исторических, лан-

дшафтных и архитектурных 
особенностей территории 
города, - отметил глава Со-
чи Андрей Прошунин.

В финальной стадии на-
ходится благоустройство 
расположенного в исто-
рической части курорта 
Комсомольского сквера, 
луна-парка и набережной 
реки Псахе в микрорайо-
не Мамайка. На набереж-
ной осталось благоустроить 
около 300 метров тротуара. 
Работы планируется завер-
шить до конца года.

Завершить 
работы 
планируется 
в конце года.

В Сочи продолжают 
помогать 
мобилизованным 
и добровольцам.

Очередное расширенное 
заседание, где рассмотре-
ли заявки военнослужа-
щих и их родных, прош-
ло под председательством 
заместителя главы Сочи 
Галины Москалевой. 
Все поступившие новые 
просьбы рассмотрены кол-
легиально.

- Всегда стараемся узнать 
больше о каждой личной 
истории, чтобы понять, 
какая сейчас необходима 
помощь родным и близ-
ким наших защитников 
Отечества. С семьями мы 
в постоянном контакте и 
ни одну просьбу без вни-
мания не оставляем. Перед 
началом учебного года по 
инициативе главы Сочи 
Андрея Прошунина ини-
циированы денежные вы-
платы по 50 тысяч рублей 
на каждого школьника в 

семьях мобилизованных 
и добровольцев. На сегод-
няшний день из средств 
благотворительного фон-
да «Скорей Добрей» уже 
направлены средства для 
257 детей, - сказала заме-
ститель главы Сочи Галина 
Москалева.

Всего же с момента нача-
ла СВО из средств, собран-
ных всеми неравнодушны-
ми горожанами, оказана 
финансовая помощь се-
мьям на сумму более 84 
миллионов рублей.

Кроме того, через Ко-
ординационный совет на 
регулярной основе осу-
ществляется сбор и от-
правка гуманитарных 
грузов. Выполнено око-
ло 50 рейсов, направле-
но порядка тысячи тонн 
гумпомощи, в том числе 
продукты питания с дли-
тельным сроком хранения, 
средства индивидуальной 
гигиены, одежда и стро-
ительные материалы для 
возведения укреплений.

БУДЬ В КУРСЕ!
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Реализацию проекта обсудили на совещании.

В Сочи благоустроят 
центр города

На нужды семей 
участников СВО выделили 
более 84 млн рублей
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Его посвятили 
годовщине 
образования 
Краснодарского 
края.

Т р а д и ц и о н н ы й 
сочинский фести-
валь «Кубань спор-
тивная», организо-
ванный Федерацией 
спортивного ори-

ентирования Кра-
снодарского края и 
городским Центром 
спортивно-массовой 
работы, был посвя-
щен Дню образова-
ния Краснодарского 
края.

Команды участни-
ков фестиваля были 
сформированы из де-
тей и родителей. Ме-

роприятие прошло в 
рамках федерально-
го проекта «Боль-
шие семейные вы-
ходные».

- На спортивной 
базе гимназии №15 
проходили семей-
ные эстафеты, спор-
тивные конкурсы и 
занимательные вик-
торины. Все участ-

ники состязаний 
также смогли в те-
стовом режиме по-
пробовать свои силы 
в выполнении нор-
мативов комплек-
са ГТО, - рассказал 
директор департамента 
физической культуры и 
спорта администрации 
Сочи Анатолий Миро-
шников.

Победители и при-
зеры фестиваля «Ку-
бань спортивная» 
были отмечены па-
мятными кубками и 
грамотами.

Более 1500 участников собрал 
городской фестиваль спорта

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Занятия 
физкультурой 
станут 
для них более 
доступными.

В городской Физ-
культурный центр 
для людей с огра-
ниченными возмож-
ностями здоровья 
передали автобус, 
оборудованный 
подъемным устрой-
ством. Спецтран-
спорт приобрели 
по региональной 
программе «Раз-
витие физической 
культуры и спорта». 

- Благодаря под-
держке минспорта 
Краснодарского 
края продолжаем 
работу по обеспе-
чению доступности 

спортивных занятий 
для всех групп на-
селения. В Физкуль-
турном центре для 
людей с ограничен-
ными возможностя-
ми здоровья ведут-
ся занятия более 
чем по 20 направ-
лениям. Всего же 
адаптивными вида-
ми спорта в Сочи 
занимаются свыше 
200 человек, спе-
циализированный 
автобус значитель-
но повысит мобиль-
ность наших пара-
атлетов, создаст 
новые возможности 
для их социализа-
ции и адаптации в 
обществе, - под-
черкнул директор 
департамента 
физической куль-

туры и спорта 
администрации 
Сочи Анатолий 
Мирошников.

На всех крупных 
транспортных уз-
лах Сочи созданы 
возможности для 
удобного переме-
щения маломобиль-
ных групп населе-
ния, в том числе 
и пассажиров с 
ограниченными 
физическими воз-
можностями. Бо-
лее 60 процентов 
городского обще-
ственного тран-
спорта оборудо-
вано аппарелями 
и электронными 
табло для удоб-
ства пользования 
людьми с особыми 
потребностями.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Спецтранспорт для 
особенных спортсменов

Заседания Координа-
ционного совета в Сочи 
проводят еженедельно. 
Обратиться в Координа-
ционный совет родствен-
ники мобилизованных и 
добровольцев специаль-
ной военной операции 

могут по адресу: ул. Со-
ветская, 26 (вход слева 
от центральной лестни-
цы под кедрами), с 9:00 
до 18:00 (понедельник - 
четверг), с 9:00 до 17:00 
(пятница). Телефон: 
8-918-132-13-60.

ВАЖНО!

Куда обращаться

Один из этапов работ - обновление тротуаров.
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Мария БЕРК,  
Кирилл ФЕНИН

На выборах 
президента США 
заскребли кошки.

Неожиданно фактором 
предвыборной американ-
ской гонки стали кошки. 
То их, по словам Трампа, 
едят нелегальные мигран-
ты, то сторонницы Кама-
лы Харрис запускают 
флешмоб под лозунгом 
«Я  - бездетная кошатни-
ца».  

Политтехнологи демо-
кратов очередную атаку 
на Трампа решили устро-
ить, вспомнив аж трех-
летней давности выска-
зывание его напарника, 
потенциального вице-пре-
зидента Джей Ди Вэнса. 
Тот ляпнул в интервью 
Такеру Карлсону: США 
управляют корпоратив-
ные олигархи и «кучка 
несчастных бездетных 
кошатниц, которые хо-
тят сделать несчастной 

и остальную часть 
страны».

В конце лета коман-
да Джо Байдена устро-
ила вокруг этой старой 
цитаты целое шоу, со-
брав котовладелиц, 
которые негодовали на 
публику: «Имеем право 
жить, как нам хочется!»

МАСК ПРОТИВ 
ТЕЙЛОР СВИФТ

Актриса Дженнифер 
Энистон, боровшаяся 
с бесплодием, высказа-
лась в соцсетях: «Мистер 
Вэнс, молюсь, чтобы ва-
шей дочери посчастливи-
лось родить собственных 
детей». Камала Харрис 
тоже бездетна, и на ее 
защиту встали падчерица 
и пасынок, заявив: они на-
зывают Камалу «Момала» 
(от слова «мама») и под-
держивают с ней теплые 
отношения.

Больше всего шуму 
наделал пост на стра-
ничке знаменитой певи-
цы Тейлор Свифт, горя-

чей сторонницы Камалы. 
Поддержав ее поход в 
президенты США, Свифт 
подписалась: «Бездетная 
кошатница» (на фото она 
обнимает голубоглазую 
питомицу).

Голос певицы - в полити-
ческом смысле - важен: у 

нее в соцсетях 517 милли-
онов подписчиков.

Звезде иронично отве-
тил самый богатый чело-
век в мире Илон Маск: 
«Нашей демократии угро-
жает токсоплазмоз» (па-
разитарное заболевание 
кошек, которое может 
подхватить человек).

СЪЕЛА КОТА
Трамп решил исправить 

конфузы и вступился за 
кошек. Дескать, в Спринг-
филде, штат Огайо, их (да и 
других животных) хватают и 
едят гаитянские мигранты, 
надо с этим покончить. Тут 
республиканца принялись 
ловить на лжи. Власти шта-
та и полиция заявили, что 
ничего такого не было. Но 
откуда Трамп взял инфор-
мацию? «КП» устроила ми-
ни-расследование.

9 сентября издание 
Springfield News Sun на-
писало: в паблике, где со-
стоят жители города, по-

явилось душераздирающее 
сообщение. Знакомая авто-
ра потеряла кота, а потом 
увидела его висящим на 
ветке во дворе соседа-ми-
гранта. А еще в местном 
парке нелегалы ловят уток 
и гусей ради пропитания. 
(В августе на заседании 
горсовета о парковой охо-
те на уток действительно 
заявил 28-летний мужчи-
на.)

Но проблема с нелега-
лами в Огайо действитель-
но стоит очень остро. Они 
селятся в пустующих до-
мах и захватывают целые 
кварталы.

Борьба  
за мур-р-р

Обожающая кошек 
суперпопулярная 

в США певица 
Тейлор Свифт  
пошла в атаку 

на Трампа.
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Девять президентов 
США жили в Белом до-
ме со своими кошками. У 
питомцев Билла Клин-
тона и Джорджа Буша-
младшего были даже 
собственные сайты.

У Джо Байдена тоже 
есть кошка по имени Уил-
лоу. Знакомство произо-
шло случайно: она выбе-
жала на сцену во время 
предвыборного митинга в 
Пенсильвании. Жена пре-
зидента решила взять зе-
леноглазую красавицу в 
семью. Байден рассказы-
вал, что Уиллоу часто при-

ходит к нему ночью и спит 
около головы. К счастью, 
мурлыка не пересеклась 
с агрессивной овчаркой 
Мейджором, на чьем 
счету  - 12 искусанных 
охранников. Мейджора 
отправили в приют.

Есть ли питомцы у Ка-
малы Харрис, неизвест-
но. Возможно, она явит 
их миру поближе к вы-
борам как еще один ко-
зырь. У Дональда Трампа 
домашних животных нет. 
А надо бы завести, чтобы 
привлечь побольше изби-
рателей.

МЕЖДУ ТЕМ
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Анна ИВАНОВА

15 лет отметил  
Фонд развития 
бизнеса 
Краснодарского края. 
За эти годы  
он выдал порядка  
3 тысяч 
поручительств  
на 18,7 млрд рублей.

Фонд развития бизне-
са создан в крае 15 лет 
назад, изначально - для 
гарантийной поддержки 
предпринимателей. Со 
временем в Фонде поя-
вились дополнительные 
меры поддержки. Сей-
час в Фонде работают 
пять структурных по-
дразделений, которые 
предоставляют более 50 
разнообразных льгот-
ных услуг для бизнеса. 

За время работы Фон-
да малый и средний 
бизнес получил почти 
3 тыс. поручительств, их 
общий портфель пре-
высил 18 млрд рублей. 
Благодаря господдер-
жке, предприниматели 
Кубани смогли при-

влечь почти на 42,2 
млрд рублей кредитных 
средств.

В 2014 году на базе 
Фонда открыли Центр 
поддержки предпри-
нимательства, затем 
появились такие по-
дразделения, как ко-
воркинг-центр «Место 
действия», Инжини-
ринговый центр и Центр 
прототипирования.

В 2019 году в рамках 
нацпроекта «Малое и 
среднее предпринима-
тельство» в структуре 
Фонда развития бизне-
са создали Центр «Мой 
бизнес». Он объединил 
в себе все меры государ-
ственной поддержки 
субъектам МСП и само-
занятым, работа идет по 
принципу «одного ок-
на». С тех пор оказано 
уже более 119 тыс. раз-
личных услуг для биз-
неса. Среди них новые 
направления текущего 
года - конструкторские 

услуги по оцифровке, 
разработке и печати 
лекал для предприятий 
легкой промышленно-
сти.

Динамика развития 
сферы МСП на Куба-
ни способствует раз-
витию новых инстру-
ментов поддержки, 
формированию новых 
услуг и образователь-
ных проектов. Значи-
мыми проектами Фон-
да стали бизнес-лагерь 
«Мой бизнес», форумы 
семейного предприни-
мательства и «Бизнес 
без границ», программы 
«Мама-предпринима-
тель», «Мама на селе», 
бизнес-поход «Энергия 
бизнеса».

В 2021 году по ини-
циативе губернатора 
запустили уникальный 
проект «Школа моло-
дого предпринимателя. 
Бизнес молодых». В нем 
уже приняли участие 
более 10 тыс. человек.

Этот формат популярен 
среди предпринимателей.

Центр «Мой бизнес» орга-
низовал специализированную 
обучающую программу в Сочи. 
В течение трех дней участники 
«Энергии бизнеса» работали с 
экспертом и бизнес-настав-
ником проекта, проводили 
мастер-классы и ходили в эк-
скурсионный поход в каньон 
реки Хоста.

- Организуем такой бизнес-
поход третий раз. Этот формат 
популярен среди предприни-
мателей, так как совмещает 
в себе элементы обучения, 
обмена опытом и отдыха на 
природе. Участники получают 
новые знания и навыки, а так-
же имеют возможность насла-
диться красивыми видами и 
отдохнуть от городской суеты. 
Это повышает мотивацию для 
дальнейшего развития бизне-
са, - сказала исполнительный 
директор Фонда развития биз-
неса Краснодарского края Еле-
на Пистунова.

В поход «Энергия бизнеса» 
отправились 40 руководителей 
малых и средних предприятий 
различных отраслей эконо-
мики. Компании занимаются 

туристическими экскурсия-
ми, детским образованием, 
строительством, пищевым 
производством, озеленени-
ем, дизайном, продвижением 
бизнеса.

Эксперт бизнес-похода Ки-
рилл Любин провел образова-
тельный блок «Восемь инстру-
ментов управления жизнью». 
Разобрали механизмы конт-
роля психоэмоционального 
состояния, повышения стрес-
соустойчивости, алгоритмы 
управления событийным ря-
дом. Представители краевого 
Фонда развития бизнеса рас-
сказали об инструментах гос-
поддержки субъектов МСП.

Программу бизнес-похо-
да организовали так, чтобы 
обучение чередовалось с ак-
тивностью. Каждый день на-
чинался с зарядки, практик 
медитации. Каждому участ-
нику формировали рефлексию 
рабочего дня, задания для за-
крепления материалов. Карту 
стратегии личного развития 
помог составить мастер-класс.

Мероприятие организовали 
при поддержке краевого де-
партамента развития бизнеса 
и внешнеэкономической дея-
тельности.

Третий бизнес-поход  
прошел в Сочи 

 ■ КОНКРЕТНО

Кубань  
заключила 
контракты 
по итогам 
международной 
выставки в Турции. 

Кубанские экспор-
теры на междуна-
родной выставке в 
Т у р ц и и  п о д п и с а -
ли три контракта на 
поставку продукции 
в Иран, Израиль и 
Молдавию. В рамках 

коллективной эк-
спозиции кубанские 
компании представи-
ли зерновые, зерно-
бобовые, масличные, 
растительные масла, 
продукцию овощ-
ной консервации, 
кондитерские изде-
лия, продукцию му-
комольно-крупяной 
п р о м ы ш л е н н о с т и , 
продукцию рыбной 
гастрономии, БАДы 
и сиропы без сахара, 

кулинарные соусы, а 
также безалкогольные 
напитки.

Всего в выставке 
приняли участие 17 
малых и средних пред-
приятий. Также были 
оформлены индиви-
дуальные стенды еще 
двух компаний - побе-
дителей регионально-
го конкурса «Экспор-
тер года».

- Краевые произ-
водители заключили 

контракты на поставку 
кориандра в Израиль, 
кукурузы в Иран, а 
также имитированных 
рыбных деликатесов в 
Молдавию. Кроме то-
го, были достигнуты 
предварительные до-
говоренности о по-
ставках сельхозпро-
дукции, кондитерских 
изделий и БАДов ку-
банского производст-
ва в Турцию, Египет, 
Пакистан,  Алжир, 

ОАЭ, Ливию, Тунис, 
а также ряд стран СНГ 
и ближнего зарубежья, 
- сообщил директор 
Центра поддержки эк-
спорта Роман Ворот-
ников.

Всего за  четыре 
дня работы выставки 
представители компа-
ний провели более 500 
переговоров с потен-
циальными зарубеж-
ными покупателями.

Также по итогам 

участия в мероприя-
тии семь экспонен-
тов региона передали 
продукцию в демон-
страционно-дегуста-
ционный павильон 
АПК «РЭЦ» для даль-
нейшего продвижения 
на рынке Турции. Ра-
нее на международной 
выставке WorldFood 
Istanbul-2024 подпи-
сали соглашение, ко-
торое откроет экспор-
терам региона новые 
возможности для про-
движения продукции 
на турецком рынке. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Наша продукция в Иране, Израиле и Молдавии
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Бизнес-поход продолжает 
пользоваться популярностью.

Подробную информацию о 
проектах Центра «Мой биз-
нес» можно получить по но-

меру горячей линии 8-800-
707-07-11  или на сайте 
moibiz93.ru.

БУДЬ В КУРСЕ

Рост для бизнеса 

Центр поддержки экспорта  
организовал выезд предпринимателей  
на международную выставку в Турцию.
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Валентин АЛФИМОВ

- Как вы считаете потери?
- Это программа, которая 

ищет по ключевым словам. 
Она мониторит интернет, со-
циальные сети. Местные ра-
ды иногда пишут некрологи, 
заводы… мол, «загинув» (по-
гиб - с укр.) такой-то «захис-
ник» (защитник - с укр.). Да 
в соцсетях люди выкладыва-
ют - это у них как крик души.

- Можно сравнить, сейчас 
потерь у ВСУ больше или мень-
ше?

- Столько же или даже боль-
ше. На прошлой неделе был 
рекорд - 1208 или 1206 некро-
логов за день. Даже при Бах-
мутской операции в самый 
пик было 1100 с чем-то.

- У вас же есть погрешность?
- Конечно, поэтому потери, 

скорее всего, еще больше. Но 
на дистанции все всплыва-
ет: они выложат 300 - 400 не-
крологов… но через какое-то 
время доходит информация о 
новых смертях в то же самое 
время в том же месте.

МНОГИЕ ЕЩЕ В ПОЛЯХ
- Давно этим занимаетесь?
- Еще в 2014 году у нас была 

группа «Ситуация Новорос-
сии». Мы публиковали все 
некрологи, которые печата-
ла украинская пресса. В 2014 
году потери украинской ар-
мии мы насчитали около 6,5 
тысячи.

- Сколько у них сейчас?
- Сейчас некрологов 501 ты-

сяча. Это что я получил, кро-
потливо собирая информа-
цию больше двух лет. Цифра 
сходится с тем, что подтверж-
дают американцы, европей-
ские политики, Минобороны 
России. Ее подтверждают все, 
кроме украинцев. Они хоть и 
сами это публикуют, но ве-
рить боятся.

- Вы делаете упор, что это 
число некрологов. А сколько 
погибших на самом деле?

- Думаю, реальные потери 
у них под 600 тысяч. Плюс-
минус.

- Мы беседовали с вами в 
ноябре 2023 года. Тогда вы 
называли цифру 380 тысяч 
некрологов и 420 - 430 тысяч 
потерь. Сейчас за 500 тысяч 
некрологов и где-то 600 тысяч 
потерь…

- Может, не 600, а 540 - 550 
погибших. Ведь они не могут 
выставить некролог, когда нет 
тела. А очень немало тел до 
сих пор на линии боевого со-
прикосновения.

- Это все равно очень много.
- Конечная цифра украин-

ской армии, когда она поте-
ряет боеспособность, - 800 
тысяч погибших и тотально 
раненых. Это исходя из насе-

ления, состава вооруженных 
сил, высчитано политологами 
и математиками мира. После 
этого они не смогут больше 
воевать. То есть их костяк, 
который тянет на себе весь 
фронт, - это 200 - 300 тысяч 
еще живых. Такими темпами 
это на год-два.

«ДИКИЕ ГУСИ»
- Иностранцев считаете?
- Есть общедоступные сай-

ты, каналы в соцсетях. На 
сегодня они выставили 670 
имен и фамилий из 56 стран. 
Но они сами предупреждают, 
что эта цифра неточна. По-
том, они же пишут, что это 
«волонтеры», а не наемники, 
бывшие офицеры. Да и понят-
но, что они специально зани-
жают. Вот пишут: «Венесуэ-
ла - 1, Узбекистан - 1». А я-то 
знаю, что из Венесуэлы было 
минимум 4 человека. Думаю, 
что до тысячи погибших ино-
странных наемников есть.

- Откуда больше всего?
- Больше всего идет англи-

чан. Американцев было много 
сначала. Сейчас очень много 
колумбийцев принимает уча-
стие. Французов достаточно, 
грузин. Ну, конечно, какие-
то офицеры натовские поги-
бают - американские, даже 
австралийские…

- Про удар по базе подготов-
ки в Полтаве что скажете?

- Потерь, думаю, там около 
сотни - так мои полтавские 
родственники говорят. И 
много раненых, часть из ко-
торых, конечно, не выживут, 
поэтому цифра вырастет.

- Иностранцев много?
- Иностранцы есть. Вот 

только что видел вырезку из 
немецкой газеты: мэрия не-
мецкого города Гессен вы-
ставила некролог. Но они не 
подписали, кто конкретно 
погиб. Как только информа-
ция вылезет, будем искать, 
что это за человек.

41 ТЕЛО ЗА ДЕНЬ
- Первый украинский пилот 

F-16 погиб от дружественного 
огня. Такие потери можно от-
следить?

- Это тяжело. В свое время 
было видео, как в Харькове 
друг друга мочили украин-
цы - это еще февраль-2024. 
Они хоть и позже, но призна-
ли это. А ведь о многом мол-
чат. Такие потери укрыты.

- Есть ли возможность от-
сеять потери по болезни, из-за 
отсутствия медпомощи ране-
ным, из-за некомпетентности 
командиров?

- Нет, все в одну копилку. 

За день вываливается, допу-
стим, 400 - 500 имен. Где-то 
некролог в 2 - 3 строчки, а 
бывает на страницу. Значит, 
надо выискивать - где погиб-
ли, как. Это почти невозмож-
но. Да и процентов 10 - 15 
некрологов - это умершие 
именно в госпиталях. Но и 
там тоже пишут - герой, по-
гиб…

- В каких госпиталях больше 
всего гибнет?

- Самый большой поток 
выдают Днепропетровский 
госпиталь, Запорожский 
военный госпиталь и Ки-
евский. Одна медсестра из 
Днепропетровского госпи-
таля мне как-то писала, что 
за день они на задворок вы-
тащили 41 тело.

В Днепропетровск везут 
тех, кому не могут помочь в 
том же Запорожье. Поэтому 
там такая большая смерт-
ность - особенно после их 
контрнаступления всех туда 
свозили.

Блогер Руслан ТАТАРИНОВ:

Киев уже потерял 600 тысяч 
человек на поле боя
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Даже западные журналисты отмечают: кладбища с военными на Украине 
разрослись так сильно, что это уже бросается в глаза. Только Киев продолжает этого 

не замечать - у них одна перемога за другой. Как будто живут в своем вымышленном мире. 

Автор телеграм-
канала «Шепот 

Фронта» в беседе 
с «Комсомольской 
правдой» назвал  

потери ВСУ. Оказалось, 
что людей у них 

осталось на год-два.

Не осталось 
на Украине 
духа

- Вы же общаетесь с теми, 
кто остался на Украине. Ди-
намику настроений оцените?

- Печально там все. Это умираю-
щая страна. Если в Киеве еще 
нормально, то города восточнее 
страдают - Полтавская область, 
Кировоградская, Днепропетров-
ская, Запорожская. Весело толь-
ко в Закарпатье - там ничего не 
чувствуют, зарабатывают боль-
шие деньги на «бегунах», на гра-
нице, на вывозе леса…

- А люди что говорят?
- Тяжко… У меня родственники 

в Полтаве. Не разговаривают. Все 
сводится к «без комментариев».

- Потому что злятся?
- Боятся. Перспектив нет, сту-

чат все на всех - не дай бог кто-
то заметит тебя в симпатиях к 
России. Доверять никому нельзя.

- Почему народ не поднима-
ется, не выскажет протест?

- На майдане все началось со 
студентов, на которых потом 
американцы сыграли. Знаете, 
сколько они потратили на это?  
5 миллиардов долларов - это офи-
циальная цифра. 5 миллиардов, 
чтобы захапать такую большую 
страну. Везде надо подкупать.

Оппозиция на Украине выбита, 
люди запуганы и зашуганы - да-
же ТЦК (территориальный центр 
комплектования и соцподдержки) 
уже победить не могут - это же 
конкретно СС, вас эти 3 - 4 му-
жика закрутят, почки отобьют: 
«Иди служи вместо нас». Никто 
на Украине не поднимается, ни в 
одном регионе. Нет уже ни духа, 
ничего. Вся страна смотрит теле-
марафон. Слава богу, хоть в ин-
тернете остались люди, которые 
проклинают эту власть.

500 дней  
поражений и побед 

Честный и «непричесанный» дневник военного корреспон дента «Комсомол-
ки» Александра Коца восстанавливает эти дни через судьбы знаменитых 
и без вестных, харизматичных и неброских людей, с которыми автору по-
счастливилось быть рядом на всех фронтах СВО - от До-
нецка до Киевской области, от Луганска до Херсона, 
от Артемовска до Запорожья...
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

Последние 
новости 
о военной операции 
на Украине читайте 
на KP.RU

КСТАТИ
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Елена ОДИНЦОВА

«Яблоки сезонные» - радует 
табличка в супермаркете. И 
цена - рублей на 30 - 40 ниже, 
чем на соседние, со всякими 
красивыми именами типа 
«Гала» и «Гренни Смит».

- Ничего себе сезонные, 
почти 120 рублей за кило, - 
ворчит покупательница. - В 
прошлом году в это же время 
они по 80 - 90 рублей были.

Есть и сейчас - даже по 60 
- 70. Только не за килограмм, 
а за упаковку весом 500 - 700 
граммов.

Вспоминаю похожие ябло-
ки, которые в нашем садовом 
товариществе даже сейчас, 
в не самый урожайный год, 
совершенно бесплатно ва-
ляются у заборов. Но это - 
«неликвид», нестандартного 
размера и вида, а то еще и 
подъеденные жучком. На про-
дажу, для торговых сетей, 
в современном мире яблоки 
выращиваются специально - 
стандартизированного каче-
ства и чтобы их можно было 
перевозить и долго хранить 
без потери товарного вида и 
свойств. И что у нас нынче 
вот с такими, «товарными», 
яблоками?

САДУ - ЦВЕСТЬ
Как недавно заявила гла-

ва Минсельхоза Оксана Лут, 
планируется, что к 2028 году 
Россия достигнет полной са-
мообеспеченности яблока-
ми. По итогам 2023 года она 
была на уровне 87%.

- Это неплохой показа-
тель, с учетом, что с 2014 го-
да у нас площадь яблоневых 
садов выросла примерно в 
три раза. Причем заклады-
вались высокоинтенсивные 
сады, которые дают боль-
шую урожайность, - говорит 
руководитель центра между-
народного агробизнеса и про-
довольственной безопасности 
Российской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов.

Потребление яблок в Рос-
сии оценивается в 2,5 - 2,6 
млн тонн в год. Это вместе с 
переработкой - на соки, дет-
ские пюре и т. п. Произво-
дится же в организованном 
секторе (сельхозпредприя-
тия и фермеры) в послед-
ние годы в районе 1,6 - 1,7 
млн тонн. С учетом хозяйств 
населения, урожай из кото-
рых тоже хотя бы частично 
съедается или перерабатыва-
ется собственными силами, 
надо добавить еще не мень-
ше миллиона. И около 0,5 
млн тонн в среднем состав-
ляет импорт (в 2023 году - 
417 тысяч тонн, по данным 
Россельхознадзора). В по-
следний год он шел преиму-
щественно из Белоруссии, 
Сербии, Турции, Азербайд-
жана и Китая. Возможно, 

появятся у нас яблоки из 
КНДР - договоренности об 
этом есть, Северная Корея в 
них заинтересована. Но эту 
благополучную в целом кар-
тину несколько подпортила 
последняя весна.

ОЙ, МОРОЗ, МОРОЗ
«В этом году останемся без 

яблок», - вы, конечно, пом-
ните эти майские прогнозы 
после нашумевших замороз-
ков в Центральной России. 
Пострадали, в частности, 
«яблочные» Липецкая, Во-
ронежская, Белгородская, 
Курская области.

По этой причине даже 
Минсельхоз снизил прогноз 
сбора яблок в организован-
ном секторе в этом году с 1,8 
до 1,5 млн тонн.

- Но это не значит, что мы 
останемся без яблок. Пока 
итоги подводить рано, но 
потери в одних регионах 
частично компенсируют-
ся увеличением производ-
ства в других. Один только 
Дагестан ждет в этом году 
роста урожая яблок на 10 - 
15%, - поясняет Анатолий 
Тихонов. - Кроме того, недо-
стача отечественных яблок, 
которая прогнозировалась, - 
она не такого рода, чтобы ее 
нельзя было закрыть импор-
том из дружественных стран.

- Однако сезонное сниже-
ние цен, которое достига-
ется именно за счет яблок 
российского производства, в 
этом году может быть мень-
шим, - уточняет директор 
Института экономики и фи-
нансов Государственного уни-

верситета управления, доктор 
экономических наук Галина 
Сорокина.

Меры поддержки постра-
давшему яблочному бизнесу 
со стороны государства сей-
час активно обсуждаются - 
это важно для того самого 
самообеспечения фруктами 
в будущем. Но обычного по-
требителя больше волнует, 
сможет ли он купить деше-
вые яблоки прямо сейчас.

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ЦЕН
Яблочный сезон в наших 

широтах традиционно на-
чинается с Яблочного Спа-
са, который празднуется 
19 августа. К этому време-
ни созревают летние сорта 
яблок, и цены на них начи-
нают падать. И падают до 
самого конца октября, ког-
да на большей части страны 
завершается сбор поздних, 
зимних, сортов.

Если верить Росстату, и в 
этом году среднестатистиче-
ское яблоко на среднестати-
стическом российском при-
лавке в конце августа стоило 
на 5 рублей дешевле, чем в 
конце июля. Но в сравнении 
с концом августа прошлого 
года - на 23,5 рубля дороже 
(см. «Только цифры»).

- Тут дело не только в 
объеме собранного урожая, 
есть и ряд других, не менее 
значимых факторов. Рас-
тет, например, стоимость 
доставки на всех этапах по 
пути от производителя к 
прилавку. Дорожают и бен-
зин, и рабочая сила, и упа-
ковка, - констатирует Ана-

толий Тихонов. - Поэтому 
яблоки, к сожалению, тоже 
дорожают. Но рост этот име-
ет пределы - если наше про-
изводство продолжит расти 
теми же темпами, скоро у 
нас уже будет переизбыток 
яблок, с учетом еще и поста-
вок в рамках Евразийского 
союза (например, яблок из 
Белоруссии. - Ред.).

Но вернемся в день сегод-
няшний.

- Анализируя данные 
прошлых лет и нынешние 
возможности, в том числе 
импорта, можно предполо-
жить, что к октябрю яблоки 
все же подешевеют на 20 - 
25%, - прогнозирует эконо-
мист, основатель облачно-
го сервиса мониторинга и 
анализа цен на продук-
ты питания «Ценозавр» 
Константин Калугин. - 
После чего снова нач-
нут дорожать.

Эксперты обраща-
ют внимание еще на 
один момент. Как пояс-
няет Анатолий Тихонов, с 
яблоками важна не столь-
ко «средняя цена по мага-
зину», сколько их ассорти-
мент. Он сейчас достаточно 
велик: есть и «бюджетный» 
сегмент - с ценами, значи-
тельно ниже среднего, и до-
статочно дорогой. И именно 
это делает яблоки популяр-
ными и доступными разным 
категориям населения.

Прямо сейчас, по дан-
ным сервиса «Ценозавр», в 
российских магазинах про-
дается свыше 70 (!) сортов 
яблок - наших и импортных. 
В Москве, в частности, са-
мые дешевые удалось найти 
по 89,99 рубля за килограмм. 
Самые дорогие, которые по-
встречались вашему корре-
спонденту, - 179 рублей за 
кило.

Дорожали яблоки и груши

Как изменится стоимость 
продуктов осенью,  
читайте на KP.RU

«КП» выяснила, как повлияли 
заморозки на яблочный 
урожай и что будет с ценами  
в разгар сезона.
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Если яблок в любом супермарке-
те никак не меньше десяти разных 
видов, то груш - в лучшем случае 
два-три, и то какие-то жесткие и 
невкусные.

В сервисе «Ценозавр» подтвер-
дили: разнообразие груш в прода-
же действительно куда скромнее 
яблочного - в августе на прилавках 
в целом по стране наблюдалось 18 
их видов.

- С грушами - все по-другому, - ком-
ментирует Галина Сорокина. - На до-
лю российских производителей при-
ходится всего лишь около четверти 
рынка, причем большую часть груш 
в России производят не крупные аг-
рохолдинги, а частные хозяйства, и 
они в основном идут на переработку, 
а не на прилавки. Около 50% импор-

та груш обеспечивают Аргентина и 
Белоруссия, также груши везут из 
Чили, Китая, Турции, Сербии, Афри-
ки. В отличие от яблок с грушами 
действительно есть проблема - их 
достаточно сложно перевозить. 
Они с более коротким сроком хра-
нения и в зрелом состоянии очень 
чувствительны к механическим по-
вреждениям. Поэтому груши соби-
рают раньше срока зрелости, и на 
прилавки они зачастую такими и по-
падают - зелеными и жесткими. Им 
можно дать дозреть дома, положив 
на несколько дней в бумажный па-
кет вместе с бананом или яблоком. 
Зрелые бананы и яблоки выделяют 
этилен, влияющий на созревание 
фруктов и овощей. И вы получите 
мягкие, дозревшие груши.

Куда подевались груши? КСТАТИ

 
- Эх, 

яблочко, ты мое 
гладкое, полезай 

в ведро, если 
сладкое!
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124,7

116,2
118,4
122,1
126,9
128,9
131,3
135,9
144,8

159,8
165,3

28 августа
25 сентября
30 октября
27 ноября
25 декабря
29 января 
26 февраля
25 марта
22 апреля
27 мая
24 июня
29 июля
26 августа 160,3

По данным Росстата.

КАК МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ НА ЯБЛОКИ 
В ТЕЧЕНИЕ 
ПОСЛЕДНЕГО ГОДА, РУБ/КГ
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По данным Росстата.

Краснодарский край 456,4
Крым 148,8
Волгоградская обл. 101,2
Воронежская обл. 84,8
Ставропольский край 82,5
Липецкая обл. 80,5
Белгородская обл. 56,3
Северная Осетия - Алания 37,4
Курская обл. 33,7
Адыгея 28,1

ВСЕГО ПО РОССИИ 
в организованном секторе 
(сельхозорга-
низации плюс 
фермеры) 1794,3
*Это преимущественно именно яблоки, 
доля других семечковых культур (груши, 
айва и т. п.) в наших промышленных 
садах ничтожна.

ГЛАВНЫЕ 
РЕГИОНЫ -

ПОСТАВЩИКИ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 

ЯБЛОК
(2023 г., сбор семечковых* 

в тыс. тонн, без хозяйств населения)

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Анна ЛУКЬЯНОВА

«Завтра все приносим деньги на шторы!» - эта фраза, 
уже ставшая почти анекдотичной, заставляет задумать-
ся: имеют ли право учителя и школьная администрация 
собирать с родителей деньги? А если имеют, то на какие 
нужды?

Вообще спорных ситуаций в школах возникает немало, 
и они связаны не только с деньгами. Мы собрали самые 
распространенные из таких ситуаций - часто они обсуж-
даются уже на первом родительском собрании. А юрист, 
автор блога на Дзене «Мама! Ты права!» и мама троих 
школьников Елена Крылова объяснила, как должно быть 
по закону, и подсказала компромиссные решения на слу-
чай, когда не хочется тратить время и нервы на жалобы.

Дано: в классе жарко из-за солнца, дети 
постоянно хотят пить. Вопрос: правомер-
но ли предлагать родителям купить кулер 
или фильтр на кран и ролеты на окна?

Ответ: - С кулерами все не так однозначно. 
Школа обязана обеспечить питьевой режим 
детям. Однако качество воды часто не дотя-
гивает до нормативов. Поэтому школа может 
кулер поставить с нормальной водой, а может 
сделать питьевой фонтанчик с чуть ли не водо-
проводной,  - объясняет Елена Крылова.  - По-
этому если школьная вода не вызывает дове-
рия, то родителям придется либо самим кулер 
покупать, либо просто давать ребенку с собой 
бутылочку воды. А вот шторы или ролеты - это 
уже имущество школы. В последнее время дав-
но не было слышно, чтобы на шторы собирали 
деньги. Потому что тут уж совсем однозначно - 
это незаконно.

- А если тканевые жалюзи в кабинете 
есть, но толку от них мало - дети сидят 
на солнце, доска бликует… Тут, наверное, 
родителям уже придется что-то приду-
мывать?

- Если школьные шторы не спасают от солн-
ца - значит, школа так составила техниче-

ское задание на закупку, пусть переде-
лывают за свой счет.

Дано: учебники выдали, 
теперь родителям предла-
гают купить к ним рабо-
чие тетради, потому что 
у школы их нет. Вопрос: 
должны ли покупать?

Ответ:  - Рабочие тетради 
относятся к  учебным посо-
биям (согласно определению 
рабочей тетради по ГОСТу). 
Иногда их пытаются отнести 
к  расходным материалам, 
но это не так. А по закону 
об образовании учебные посо-
бия предоставляются бесплат-

но, - говорит юрист. - Вообще 
это самая больная проблема 
в школах. Самые несговорчи-
вые родители могут добить-
ся выдачи бесплатных тетра-
дей. Даже когда большинство 
в классе купили.

Если не хочется ругаться, 
то придется либо купить (вы-
годнее оптом, сразу на весь 
класс), либо сделать копию 
с тетради одноклассника и за-
ниматься по копии. Иногда учи-
теля сами делают копии тем, 
кто не купил.

Есть ли жизнь 
без второй обуви
Дано: ученик забыл дома сменку 

или форму. Вопрос: могут ли не 
пустить на урок?

Ответ: - Без сменной обуви на урок 
не могут не пустить. Это будет нару-
шением права на образование. Мак-
симум, что может быть забывчивому 
ученику, - замечание или выговор (если 
условие про сменку прописано в уставе 
школы). Конечно, с детьми такое часто 
случается. Самый простой вариант - что-
бы школа предложила ребенку бахилы 
(так он не будет нарушать в школе са-
нитарные нормы). А родителям можно 
на всякий случай класть одну-две пары 
бахил в рюкзак ребенку, чтобы избе-
жать конфликта. Без спортивной формы 
на физкультуру тоже пустят, но зани-
маться ребенок не будет. Это не значит, 
что от урока его освободят  - учитель 
может предложить сделать теоретиче-

ское задание по учебнику, и это 
будет совершенно законно.

Мама не мыла раму
Дано: грязные окна в классах и коридорах. Во-

прос: кто их должен мыть и могут ли к этому при-
влекать детей?

Ответ:  - Мыть окна в школе не могут даже школьные 
уборщицы! Особенно на втором, третьем и выше этажах. 
Это работы на высоте, и нужен допуск, а к его получению 
есть серьезные требования, даже по зрению. Поэтому 
школа должна нанимать специальных работников для мы-
тья окон. Ни родители, ни дети не могут выполнять такую 
работу (у них нет допуска). Только если найдутся мамы, 
которые сами ну очень захотят, то они могут помыть окна 
на первом этаже.

ЗАДАЧКА № 1. 

ЗАДАЧКА № 5. 

Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям в 11.00
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Дано: дети на прод-
ленке. Вопрос: должен 
ли учитель делать с ни-
ми домашку? Влияет 
ли на это, бесплатная 
продленка или платная?

Ответ: - Вопрос пытались 
решить, но результата так 
и нет. Вроде и время закла-
дывают на выполнение до-
машнего задания, однако 
по факту за невыполнен-
ные уроки учителя ответ-

ственность нести не будут. 
А значит, контроль остается 
за родителями. Что касает-
ся оплаты. Продленка будет 
бесплатной, если местные 
власти выделили на  это 
деньги и группы открылись. 
В некоторых регионах прод-
ленку финансируют центра-
лизованно во всех школах. 
Но так не везде. И тогда 
родители могут обратиться 
к руководству школы и по-

просить организовать при-
смотр за детьми за плату. 
Если директор согласится, 
продленку оформят как 
платную услугу.

- То есть школа не обя-
зана организовывать 
продленку?

- Не обязана. Школа ока-
зывает в первую очередь 
образовательные услуги, 
а продленка это все-таки 
про присмотр.

Деньги, в школу 
собирайтесь

За чей счет 
вода и шторы

ЗАДАЧКА № 4.

Разбираем с юристом  
самые распространенные 
спорные ситуации,  
которые приходится решать 
родителям школьников 
уже в сентябре.

Рабочие тетради -  
самая больная проблема

ЗАДАЧКА № 2. 

Педсовет

- Сдача 
денег - дело 

добровольное. 
У кого нет 

доброй воли? 

Охрана, в ружье!
Дано: классные руководители 

кинули клич - сдаем на охрану! 
Вопрос: это и правда забота ро-
дителей?

Ответ:  - Охрана школы  - тоже бес-
платная услуга для родителей. Но если 
им кажется, что охрана плохая (дедушка 
сидит, к примеру, на проходной), то за-
кон им не запрещает за свои деньги 
нанять еще и вторую охрану. Главное, 
чтобы это действительно было добро-
вольно.

ЗАДАЧКА № 3.

ЗАДАЧКА № 6. 

Продленка и невыученные уроки

91.0 FM
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Толпы людей со всей страны 
едут летом в леса Карелии - 
заработать шальные 
деньги, собирая чернику, 
клюкву, морошку, боровики. 
Журналисты «Комсомолки» 
решили: «А чем мы хуже?». 
И тоже поехали.

МЕЧТА БОГАЧА
Шаблон жалобно потрескивал, его 

рвали - я сдавал позиции.
Довели. Стал почтительно открывать 

курьерам дверь.
- Здравствуйте, уважаемый, - кланя-

юсь при долгожданной встрече.
- Здравствайти, - кивает свысока бес-

ценный Носитель Пакета. Его Величе-
ство Московский курьер. Не 40-тысяч-
ный учительшка какой-нибудь - а 180 
тыщ в месяц. В нашем зазеркальном 
2024-м, где няни получают 100 тысяч, а 
водители такси так вальяжны, что в их 
глазах читается 200, лучше не думать 
о зарплате безусого разносчика пиц-
цы. И, кстати. Умоляю - не говорите о 
деньгах с хорошими сварщиками! Вас 
унизят. 300 тысяч. Эти аристократы 
еще и снисходительны: «Я ж еще так, 
не напрягаясь…»

Пролетарии правят миром в стране 
победившего интернационализма (по 
статистике, у мигрантов в этом году 
40-процентный рост зарплат)…

И опрокинулся мир. То, что раньше 
казалось перспективным (наука, обра-
зование, да и все бюджетное), теперь 
словно никому не нужно… Гниет в 
50-тысячной зоне «выживания».

Я терпел до одного тихого кофейно-
телеграмного утра.

«В Карелии идет сезон ягод морош-
ки, - рассеянно читаю Телеграм. - 
Принимают ее по 1 тыс. руб. за кг. 
(«Что?!» - настораживаюсь.) Сборщик 
за 6-часовой день собирает 15 - 20 кг, 
т.е. на 15 - 20 тыс. руб. (В день?! - киваю 
мрачно.) Кто не ленится, миллион за 
три месяца зарабатывает». («Ах ты!» - 
восхищенно говоришь ты этой гадине, 
Вселенской Справедливости.)

«Если еще пойдут грибы - будет и 
больше сезонный заработок, - не-
возмутимо продолжает телега. - 
Раньше на ягодах зарабатывали в  
2 - 4 раза меньше. А сейчас пошел в 
лес - принес миллион. Поэтому и едут 
люди, бросая работу, в Карелию за яго-
дами».

И сеть осыпает сайтами для записи 
желающих. Все, оказывается, крепко 
организовано.

Хотите забронировать жилье? Хотите 
обеспечить трансфер к лесной поляне?

«Скачайте приложение, - шептали 
сайты. - Пришлите железнодорожные 
билеты, мы вас встретим на вокзале. И 
повезем. К вашему. Миллиону».

За кило собранной черники - 220 ру-
блей, брусники - 150 рублей, и обещан-
ный ежедневный сбор 30 - 50 кило-
грамм. То есть тебя привозят в лес, ты 
собираешь, сдаешь, получаешь деньги 
каждый день. Наличкой. На руки.

Считаю, сколько это выходит в день. 
В сердцах вырубаю компьютер. Все. 
Приехали. К черту офисы и карьерные 
надежды. К черту цивилизацию. Еду в 
Карелию кормить комаров и слепней.

Коль Россия за 
такой труд хорошо 
платит.

Для эксперимен-
тов есть у меня специ-
альный товарищ - фо-
токор «Комсомолки» Ваня 
Макеев. Он напоминает «уа-
зик». Неприхотлив, ворчлив 
и неубиваем. Влезет в любую 
авантюру и, буксуя, вылезет 
из нее. Я с ним на попутках 
от Калининграда до Влади-
востока добирался, поэтому 
известие о неминуемом сборе 
ягод Ивана не впечатлило. Он 
сонно мотнул головой. Мол, 
ерунда. Это что - отпуск?

Приложение по сбору ягод 
хищно замигало - ага! Да-да! 
Конечно-конечно! Отпуск!

Карелия манила. Зазывала 
в лагерь сборщиков под не-
ведомым поселком Пьяозерск. (Про-
грамма определила нас туда: «Лучше 
добираться на мурманском поезде до 
станции в пос. Лоухи, а далее - час на 
автобусе».)

Ну, мы и поехали… Думали, за яго-
дами. А получилось - как всегда.

✱ ✱ ✱
Неделю спустя. Ваня, похожий на 

раскуроченный вездеход, сидел на 
камне. Я лежал во мху и рассматри-
вал облако. Двигаться было больно и 
лень. Солнце прощально ухмылялось. 
Нас не спеша доедали комары…

Ваня разговаривал с кем-то неви-
димым. Спрашивал: какого лешего 
он здесь? А красавица Карелия успо-
каивающе блестела озерами и, каза-
лось, тихо шептала: «Ну, что? Взяли 
миллион? А вы возьмите миллион, 
возьмите…»

КЛОНДАЙК
…Но с первых дней наша экспедиция 

принялась что-то отчаянно откаблу-
чивать… Как только поезд двинулся 
с Ладожского вокзала, затерянный в 
диком лесу Пьяозерск прислал зага-
дочное сообщение: «Машины - есть, 
но водителей - нет. Есть ли у вас кто 
с правами?»

«Нет у нас прав, - отвечаю. - У нас 
их отродясь не было (я - автофоб, а 
Ваня - анархист, он вообще недолю-
бливает документы и экзамены). Да и 
потом - мы ягоды едем собирать, а не 
баранку крутить…»

«Ягоды?» - загадочно хмыкнул Пья-
озерск.

И присылает новое сообщение: в 
действующих экипажах (так называ-
ются «уазики» с командой из 4 - 5 сбор-
щиков) мест нет.

«Организуйте свой экипаж и найдите 
водителя», - скомандовал нам лагерь.

«Найти в 2024 году водителя?! Вот 
это дудки!» - телеграфировали мы. 
И решили не ехать в коварный Пья-
озерск. Вышли в первом попавшемся 
карельском городке - Суаярве. Так как 
и тут стоял один из ягодных лагерей…

- Найдем ягоды - зевнул я, рассма-
тривая случайный Суоярве. Он мне 
показался знакомым. Где-то я уже ви-
дел эти полусгнившие улочки старых 
бараков...

И случайно замечаю - Ваня пропал. 
Не то, чтобы меня это расстроило…

Передо мной вырастает погранич-
ник. Бодрый, несмотря на шесть утра, 
в идеальной уставной форме да еще с 
розовым, как у младенца, лицом. Ве-
дет пленного. Моего Ваню. (Хамелеон 
Макеев принял на всякий случай по-
каянный вид.)

- С какой целью прибыли, мужики, - 
спрашивает пограничник.

- Сборщики мы, подзаработать...

- Прекрасно! - обрадовался служи-
вый. - Садитесь, - хлопочет, - в мою 
машину. Доставлю, - говорит, - куда 
надо.

- Это куда надо?! Может, нам не 
надо, - насупился Иван (однажды он 
пытался запустить квадракоптер под 
Калининградом, и у него от общения 
с погранцами остались неприятные 
впечатления).

- Туда, где ваши все, - удивился слу-
живый.

- Ну, да! - осторожно соглашаемся. 
«Где ваши все» - я представлял дере-
вушкой эльфов в сказочном лесу. Ваня, 
судя по его мрачной физиономии, - 
ожидал гоблинов.

А вот для пограничника сборщики - 
как дети малые.

По его рассказам, лесной Клон-
дайк возник три года назад - сюда 
за ягодным миллионом рванули 
тысячи людей.

- Их даже селить негде было, - 
вспоминал он. - Я встречал народ 
на вокзале и старался не пустить 
в город, советовал ехать дальше, в 
Костомукшу, например. Суоярви 
был забит сборщиками.

- Они заработали миллион? - жад-
но спрашиваем.

- Ягоды - тяжкий труд, - объясня-
ет. - Те, кто силен, деньги хорошие 
взяли. Но у городских же какая пси-
хология: лес, красота, ягода, рас-
слабон и (весело подмигивает) ко-
ньячок. А через месяц выясняется, 
почти ничего не собрал, за жилье, 
бензин и еду еще должен. Такие 
украдкой собирают вещи и бегут - 
на вокзал. А я этих бедолаг (смеется) 
встречаю. Мне положено - граница 
же рядом…

- Я тут за всеми слежу, учтите, - 
помрачнел вдруг офицер, высадив нас 
почему-то не в лесу, а в самом центре 
города, у какой-то гостиницы, и поехал 
встречать следующий поезд…

ФАНЕРНЫЙ СУОЯРВИ
И тут я вспомнил Суоярви. Я ж тут 

был! Давным-давно, лет десять назад, 
писал про местного депутата Заварки-
на, безуспешно сражавшегося с город-
скими бедами. Однажды на митинге 
Заваркин сошел с ума.

«Если России не нужна Карелия - да-
вайте отсоединимся!» - выкрикнул он. 
И потом клялся, что сгоряча сболтнул 
лишнее, что осатанел от равнодушия 
чиновников, что вообще хотел - как 
лучше. Сегодня бы его, конечно, по-
садили, но тогда выписали штраф и 
прогнали из КПРФ…

«Давайте честно, - писал я тогда. - 
Суоярви действительно дыра с раз-
битыми улочками, состоящими из 
бараков живописно страшного вида. 
Это те самые фанерные «времянки» 
1957 - 1958 годов с опилками в стенах, 
которые я видел только в кинохрони-
ке. Здесь они называются «деревяш-
ки» и составляют процентов 70 всех 
строений».

Никита Данюк и Владимир Ворсобин  
подводят итоги недели и с оптимизмом смотрят  

в будущее. Включайте программу «Тактика Данюка» 
каждую пятницу в 20.00

Владимир 
Ворсобин 

к концу дня 
собирал ягоду, 

уже лежа на боку...
А Ваня Макеев ради 

красивого кадра сыпал 
чернику из ведра 

в ведро.
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Оглядываюсь. Ну, здравствуй, Суо-
ярви - ты все такой же, деревяшка на 
деревяшке, но теперь успокоился, 
ягоды собираешь…

Нас в итоге бросили на нары. Две 
двухъярусные койки в разбитой ком-
нате. Впереди - суровая вахта с же-
стокой арифметикой: чтобы «отбить» 
триста рублей в день на жилье, надо 
собрать полтора кило черники, бен-
зин - два кило, на еду - 3 - 4. Семь 
килограмм ягод ежедневно, чтобы 
не бежать с позором на станцию…

То есть, чтобы заработать хотя бы 
полмиллиона, надо брать ежедневно 
40 - 50 кило. Четыре гигантских ведра!

Сборщиков в Суоярви оказалось 
мало - два десятка. Пара семей с де-
тишками из Ленинградской обла-
сти.  Приехали из леса на «уазике» 
вечером веселой дружной гурьбой. 
Собрали 50 килограмм. На всю се-
мью.

Этим фанатам-походникам, адеп-
там костра и палатки не нужен мил-
лион. Говорят, еще неделя - и махнут 
на Валаам. Хитропродуманный от-
пуск: одну неделю гуляешь по лесам, 
вторую - тратишь «ягодные» на музеи 
и отели.

- Это выгодно, - говорят, - на от-
пуск не тратишь ни копейки. Дети 
приучаются к труду. Дышат кисло-
родом, а не черте чем…

Ягод в Суоярви в этом году не так 
много. Спасает местный водитель. 
Часа три он катал свой экипаж по ле-
сам, пока не нашел чудесную поляну.

- Жена в прошлом году ходила, кар-
ты составила, - объяснил мне этот 
добряк. - А так бы они ни черта не 
собрали…

Замечаю даму с собачкой.
- И собака собирает?! - пошутил для 

знакомства. На меня зашикали - не 
надо, мол.

Дама посмотрела сквозь меня.
- Из Курской области она, - шеп-

тали мне. - Беженка…
Бригадир почему-то смотрел с то-

ской. И молчал.
Наконец, дверь в нашу камеру, 

освещенную луной, распахнулась. 
Грянул гром.

- Извините, мужики, нет водите-
лей, - сказал бригадир. - У вас права 
есть?

На вокзале над экспедицией неу-
дачников издевался пограничник…

- Уже?! - заулыбался он.
Решил, видимо, что мы - те самые 

«сбежавшие алкоголики». Не стал 
разубеждать. Наш друг бригадир по-
советовал ехать в столицу ягодни-
ков - Костомукшу. Сказал, ягоды 
там много. И сборщиков столько, 
что закончились места в общежи-
тиях - спят в автомобилях. Дескать, 
там эпицентр ягодного Клондайка.

ЗМЕИ, МЕДВЕДИ, «УАЗИКИ»...
Костомукша. На перроне привычно 

знакомимся с пограничниками… И 
с фразой-оберегом «Водительских 
прав нет» являемся в заготовитель-
ную контору главного российского 
города ягодников. Лагерь раскинул-
ся на окраине. Производственную 
площадку, где стояли фабрики по 
изготовлению из «дикоросов» варе-

нья, сиропов и конфет, окружали 
полсотни лесных «уазиков», обще-
житий для сборщиков, и легкий запах 
забродившего сока черники.

Бригадир Роман разглядывал нас 
с любопытством. Мы представи-
лись отпускниками-походниками, 
которые по приколу решили под-
заработать, и все равно выглядели 
подозрительно. Не пенсионеры, не 
тинейджеры (ими здесь очень ин-
тересуются погранцы, пробивая по 
базе: не уклоняется ли паренек от 
призыва), на семью (страшно, даже 
незаконно такое представить!) тоже 
не похожи… Пожалуй, таинственнее 
нас была лишь трудолюбивая группа 
цыган, которая вкалывала в лесу по-
хлеще русских. И 80-летняя бабушка-
одуванчик, над которой плакал весь 
лагерь. Она упорно, каждый день ез-
дила в лес, собирала по пять кило-
грамм, возвращалась еле живая. Но 
каждое утро являлась на сбор со сло-
вами: «Ничего-ничего, я окрепну»…

Роман сразу предупредил: в обще-
житиях мест нет.

- Семья из Питера сегодня приеха-
ла, да еще с детишками, мне при-
шлось отправить в другой город, - 
раскинул руки он.

Но мы рвались в лес. Роман пожал 
плечами. Показал тетрадь сбора - за-
ветные 50 кило в день из двух сотен 
сборщиков берут лишь пара-тройка 
экипажей. Нам он (к нашему воз-
мущению) предрек - килограммов 
десять… Поговорил о медведях. По-
советовал опасаться медвежат (их ма-
мы раздражительны), змей. Показал 
фото перевернувшегося в лесу «уази-
ка»… Вздохнул, продал нам за тысячу 
рублей пластиковый ковш-расческу 
(«комбайн» по сбору черники). И на-
значил время - 6 утра.

Как же все-таки ироничен Бог! Нас 
приютил необычный экипаж.

ДОБЫЧА
Наш «уазик» был похож на малень-

кую Россию. За рулем Саша с Алтая. 
Хороший парень, если не заикаться о 
мигрантах. В Александре тут же про-
сыпался зверь, а в нашем несчастном 
«уазике» так начинало пахнуть 282-й 
статьей УК, что мы дружно замолка-
ли. Саше срочно нужны были день-
ги, поэтому до Карелии он добрался 
автостопом.

Командиру экипажа, блогеру и му-
зыканту из Омска Сергею, тоже, судя 
по всему, деньги были нужны поза-
рез. На вопрос «Зачем?» - мрачное 
молчание. Сергей - «ягодный волк»: 
добычу он отслеживал с помощью 
гугл-карт, и сейчас мы мчались в 
сторону финской границы.

- Ягода любит вырубки двух-трех 
летней давности, - учил нас он. - Ка-
релия хорошо вырубается - поэтому 
ягод тут много.

Ну, и всеобщий любимчик - ба-
лагур, философ и вечный странник 
Витя. Русская душа. Когда-то он по-
кинул родной Омск вслед за своей 

девушкой, но любовь ушла, а страсть 
к перемене мест прицепилась. Те-
перь он то вахтовик-нефтяник, то 
ягодник-грибник. Клинический 
оптимист. Четыре часа дороги он 
пролежал плашмя на скачущих си-
деньях, маясь от боли в спине. И чем 
сильнее боль - тем шире была его 
улыбка.

- Как ж тебя угораздило? - спра-
шиваю.

Витя, блаженно улыбаясь, показы-
вает… то самое фото разбитого «уази-
ка», которым пугал нас бригадир.

- Ерунда! - смеется. - Выбило пару 
позвонков.

- Компания счастливчиков, зна-
чит… - мрачнею. И наша безумная 
«русская тройка» встала как вкопан-
ная…

- Если вы заблудитесь, будете слы-
шать голоса. Но это галлюцинация. 
Мозг так ищет утешения… Он нас и 
по жизни так обманывает! - фило-
софствовал Витя…

Через четыре часа я лежал на по-
душке мха и с ненавистью смотрел на 
черные точки ягод. Вроде бы ерунда - 
чешешь «комбайном» кусты, стряхи-
ваешь ягоды в ведро. Но черт побе-
ри! Как же это изматывает! И Роман 
оказался прав - лишь 12 кило…

С одной поляны меня прогнала 
стая оводов, на другой облепила 
мошкара, но я ей дал бой. И силой 
воли опустошил поляну. Мошка за 
это мне почти вырвала глаз.

Где-то на горизонте мелькала блед-
ная тень Вани, потом исчезла. Он 
тоже пал.

С уважением жмем руки мужикам. 
У тех по 40. А у «ягодного волка» - 
50. Ведра еле втиснулись в машину.

- Закончится сезон, поеду в Пи-
тер дня на три, - мечтал по дороге 
«волк», а потом посмотрел на пах-
нущую лесом, травой и соком до-
бычу и довольно добавил: - Или на 
недельку…

на себе

P. S.

Окраина деревянного Суоярви: 
детей послали в лес с ведерками - 

набрать черники для пирогов. 

Репортаж спецкора «Комсомолки» Владимира ВОРСОБИНА: 

 Как я зарабатывал миллион      на сборе ягод

Руководитель фирмы «Яго-
ды Карелии» Максим Само-
хвалов, понятно дело, был 
изумлен, обнаружив на своей 
базе замученных журналистов. 
И, конечно же, пожаловался на 
недостаток рабочих рук. «Это 
раньше, - говорит, - люди приез-
жали со всей России. Но после 
2022 года очень много людей 
ушло на СВО. Да и в целом зар-
платы по стране сильно подня-
лись».

- Это надо иметь здоровую 
спину, здоровые ноги и силу во-
ли, чтобы еще от комаров отби-
ваться, - говорит бизнесмен. - У 
финнов, кстати, та же проблема. 
Но они выкрутились. Стали за-
возить тайцев.

- ?!
- Тайцы - биороботы просто. 

100 кило в день!  - улыбнулся 
Самохвалов. - У них, кстати, за 

деньги отвечает жена. То есть 
приезжает мужик, собирает, 
деньги переводит на карту, а кар-
та - у тайки. Ежегодно Финляндия 
завозила около 3,5 тысячи тай-
цев по туристическим визам….

- Может, и нам тайцев  
пора?

- Зачем? - смеется бизнесмен. - 
В Танзании страшная безработи-
ца, за два доллара они готовы 

сделать все. Я думаю, этим и 
закончится. Все равно надо кого-
то привозить...

И мы замолчали, представив 
африканцев, бродящих по ка-
рельским лесам.

А как тут возразишь, когда нет 
рядом буйного Саши с Алтая. И 
нашего прекрасного экипажа, 
которому, дай бог, заработать 
свой миллион.

Придется завозить африканцев...

Будущих ягодных миллионеров 
селят в общагах с двухъярусными 

койками. И даже таких 
«удобств» на всех не хватает.
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Евгений АРСЮХИН

МУЗАК. БОЛЬШЕ, ЧЕМ МУЗЫКА
Как только приходишь в торговый 

центр - настроение сразу поднима-
ется! Вы тоже это замечали, правда? 
Ощущение праздника: яркие 
вывески, сверкающий мра-
мор... А еще - легкая мелодия, 
которую потом невозможно 
вспомнить или напеть.

Все потому, что она соз-
дана в специальном жанре. 
Который называется «музак» 
(muzak).

Перенесемся в Америку на-
чала XX века. В 1910 году ге-
нерал армии США (и профес-
сор электротехники) Джордж 
Оуэн Сквайер изобрел систе-
му мультиплексирования сиг-
нала. Она позволяла быстро 
соединять абонентов теле-
фонной связи, минуя опера-
торов, а главное - передавать 
несколько потоков инфор-
мации по одному проводу. 
Разработка долго оставалась 
секретной: ею пользовались 
только военные.

После Первой мировой 
генерал вышел в отставку и 
подумал: почему бы не достав-
лять музыку в дома американ-
цев по телефонным проводам? 
Радиоприемники тогда стоили доро-
го. В 1922 году Сквайер запатентовал 
решение, которое лежит в основе со-
ветских «радиоточек» (да, задумка 
прижилась именно в СССР). Основал 
компанию «Проводное радио» (Wired 
Radio) и взялся продавать гражданам 
подписку на свои услуги.

Поначалу дела шли в гору, но в 
1930-х эфирные приемники резко 
подешевели. Бизнес зачах. Фирму 
переименовали в Muzak, но это не 
спасло, несколько раз перепродали. 
В итоге она оказалась у бизнесмена 
Уильяма Бентона. И вот тут-то начи-
нается настоящая история.

ПРОМЫВКА МОЗГОВ:  
ОТ ОФИСА ДО ЛУНЫ

Шла Вторая мировая война, золотое 
время американской экономики. В 
стране открылось 17 миллионов ра-
бочих мест. Бентону пришла в голову 
гениальная идея. А что, если убедить 
капиталистов: музыка повысит про-
изводительность труда? Muzak нанял 
ученых, которые «доказали» - так и 
есть (методология этих «исследова-
ний» оставляла желать лучшего), а 
также организовал оркестр, который 
играл каверы популярных мелодий.

Muzak продавал тихую музыку, но 
успех вышел оглушительным. Плей-
лист для офисов и фабрик строился 
по «научно обоснованной» схеме - «45 
минут играем, 15 тишина». С утра - 
неспешный темп: работник пока что 
и так бодр. В обед наигрыши уско-
рялись, и к вечеру неслись на всех 
парах, подстегивая выдыхающихся 
машинисток и токарей.

Нанятые ученые строчили статьи о 
том, как растет производительность 
труда. Контракты шли косяком. 
«Чудо-музыка» зазвучала в лифтах, 
в лобби отелей и в магазинах.

В 1950-е годы плоды экономическо-
го роста вкусили рядовые трудяги. На 
окраинах городов выросли мегамол-
лы, где нью-йоркские и чикагские 
«замкадыши» проводили весь, един-
ственный тогда, выходной. Muzak 
отреагировал молниеносно: отныне 

главный их продукт - «музыка, ко-
торая заставляет больше покупать».

В 1960-е годы чудо-музыку заказали 
даже Белый дом и НАСА: президент 
Эйзенхауэр ставил ее на совещаниях, 
а экипаж «Аполлона» слушал ее во 
время полета на Луну.

PINK FLOYD ПРОТИВ
Общественники сочли вкрадчивые 

звуки вмешательством в сознание и 
вообще насилием над личностью. С 
первым иском - выключите музыку 
в трамваях! - компания столкнулась 
еще в 1950-е, но успешно отбила его 
в Верховном суде. Не нравится, иди 
пешком, заявил суд.

В конце 1970-х, когда появляются 
портативные плееры, молодежь в ка-
честве протеста против символа по-
требительства, которым стала музыка 
«Музак», демонстративно фланиру-
ет по супермаркетам, заткнув уши. 
«Мы не нуждаемся в контроле над 
разумом», поет Pink Floyd в 1979-м.

Новое время создает новый жанр - 
foreground music, или «музыку перед-
него плана». Тот же muzak, только 
по-молодежному бодрый. Больше 
никаких «исследований» о влиянии 
музыки на покупки. Просто развле-
чение! Лидером новой концепции 
бизнеса стала компания Yesco. Поста-
ревшая молодежь, отбунтовав свое, 
новинку проглотила...

Вы по-прежнему без труда найдете 
в продаже плей-листы для авиаком-
паний, отелей и торговых центров. 
Но неужели музыка может воздей-
ствовать на мозг?

КВАНТОВЫЕ ЗВУКИ
В наше время наука наконец на-

чинает понимать, как это работает.
Мышцы реагируют на музыку и 

осознанно, и помимо нашей воли, 

показали в 2016 году ученые Кларк, 
Бергер и Тейлор. «Танцевальные дви-
жения - отражение глубоких процес-
сов в мозге», - обосновали в другом 
исследовании в 2012-м Альтенмюллер 
и Шлауг и (независимо от них) доктор 
Кройц с коллегами. Ритм сердечных 
сокращений меняется от прослуши-
вания треков и плей-листов, даже ес-
ли вы не танцуете, выяснили в 2009-м 
Левитин и Тироволас. Подобных работ 
сейчас масса.

А вот как именно происходит воз-
действие, еще предстоит понять. 
Наука копает в сторону квантовой 
теории. Недавно доказано, что мозг 
работает как квантовый компьютер. 
А что есть музыка, как не поток фо-
нонов, квантов звука (не путайте с 
фотонами, квантами света)?

Тем более что «Музак» играли не-
чисто. Оказалось, менеджеры «вши-

вали» в мелодии скрытые послания. 
Фразы наговаривали тихим голосом 
поверх музыки. Их не услышишь, но 
разум считывает.

Все штучки и приемы описаны 
в фундаментальной книге Стивена 
Бернса «Музак: тайные послания в 
музыке». Самое невинное там - фраза 
«Я не буду воровать, я честный». Кра-
жи в супермаркетах падали на десятки 
процентов.

Что интересно. У одних люди как 
подорванные скупали колу, если дик-
тор «внутри» музыки шептал «купи 
колу». У других - ноль эффекта. Так, 
крупный телемагазин, зомбировав-
ший зрителей фразой «позвоните 
в студию немедленно», не отметил 
шквала звонков. В чем дело?

Ответ дал эксперимент Эдриана 
Норта из Университета Лестера. В 
винном отделе в один день включа-
ли французскую музыку, в другой - 
немецкую. Народ покупал вина тех 
стран, чьи песни звучали. Ученые 
поняли: мозг строит ассоциативные 
цепочки. Одного приказа «звони в 
студию» мало. Люди, скупавшие ко-
лу, сначала захотели пить, поблуждав 
по лабиринтам торгового центра, где 
нарочно отключили кондиционеры.

В фундаментальном исследовании 
Элли Бин Абрамс музак разобран по 
косточкам, и вот что оказалось. Этот 
тип музыки как бы обезоруживает, 
лишает воли. Человек готов поддать-
ся на любое, даже незначительное, 
воздействие. А в этом маркетологи 
толк знают (см. «Кстати»): как разло-
жить товар, раскрасить ценники или 
предложить «попробовать бесплат-
но». Музак - лишь фон, на котором 
разворачивается драма мотовства. Но 
без этого фона бессильны другие хи-
трости. Поэтому, пока стоят торговые 
центры, там будет звучать музыка.
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Иногда зайдешь 
за хлебушком, 

а выйдешь 
с полной 
корзиной.

ВАЖНО

Как противостоять 
манипуляциям?
✓ не ходите за продуктами голодным;
✓ составьте список, не отвлекайтесь;
✓ если вам нужна, например, крупа, 

окиньте взглядом ВСЮ полку, снизу до-
верху - от вас могут что-то прятать;
✓ читайте состав и данные о производи-

теле. Адские компоненты и «произведено 
в промзоне металлургического завода» 
перебьют очарование красивой этикетки;
✓ «покупайте глазами»: когда возникает 

острое спонтанное желание купить, возь-
мите в руки, покрутите, и поставьте назад 
с мыслью, «этот товар никуда не убежит, 
он всегда здесь, куплю потом». «Потом», 
конечно, не будет;
✓ а чтобы противостоять гипнозу «му-

зака», бродите по торговому центру в 
наушниках.

В торговом центре музыка играет, 
И я послушно в магазин бегу

КСТАТИ
Маленькие хитрости 
для больших трат

Как еще супермаркеты заставляют 
нас покупать больше
• выкладка товаров: более дорогие 

находятся на уровне глаз. За дешевыми 
придется наклониться;
• хлеб, молоко и прочие продукты 

первой необходимости засунем в конец 
торгового зала. Прогуляйтесь сначала 
мимо авокадо и йогуртов;
• неаккуратные короба, где все «про-

сто свалено»: это же распродажа, 
правда? Нет. Это уловка. Ты думаешь, 
что товар уцененный (и не смотришь 
на ценник);
• товары у кассы. Пока ждешь, на-

верняка покрутишь в руках упаковку 
жвачки и кинешь себе в корзину;
• пекарня прямо в продуктовом ма-

газине: аромат вызывает голод и вы-
нуждает покупать больше продуктов.

Пять уловок 
супермаркетов, 
которые заставляют нас покупать 
больше, чем мы планировали

Рука сама товары загребает, 
И ничего поделать не могу!
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- Орехи необходимы для нормального функционирования 
мозга. Недаром жрецы в Древнем Вавилоне запрещали 
простолюдинам употреблять их в пищу, считая, что 
эти плоды укрепляют ум, а это черни ни к чему. 
Аминокислоты, содержащиеся в орехах, среди них - 
фенилаланин и лейцин, крайне необходимы для 
обновления клеток мозга и нервных клеток, - 
рассказывает наш эксперт, врач-диетолог                                
                          Людмила Денисенко. 

КАК ХРАНИТЬ
Орехи в скорлупе могут храниться до полугода, 

но не на жаре (прогоркнут), а в прохладном темном 
месте, например в деревянном ящике, картонной 

коробке. Очищенные орехи лучше положить
 в плотно закрытом контейнере в холодильник - 

так они могут пролежать без изменений свойств 
пару месяцев.

• Витамина С в нем в несколько 
раз больше, чем в цитрусовых.
• Плоды обладают бактерицидным 
и противовоспалительным 
действием.
• Содержится до 65% жира, 
богатого жирными ненасыщенными 
кислотами.
• Понижает уровень холестерина 
в крови.
• Содержит соединения железа 
и кобальта, что полезно при 
анемии.
• Богат витаминами В , Е, каротином.
• Укрепляет мышцы и снимает усталость 
после физической нагрузки.
• Из-за высокого содержания калия, 
магния, йода рекомендуется включать в меню 
при сердечных заболеваниях и гипертонии.

КЕДРОВЫЙ ОРЕХ
ДЛЯ МОЛОДОСТИ

ФИСТАШКИ
ОТ ТОКСИКОЗА

КЕШЬЮ
ДЛЯ ИММУНИТЕТА

ФУНДУК
ДЛЯ ПРОФИЛАКТИКИ 
    АТЕРОСКЛЕРОЗА

Суточная доза: 5 - 8 штук.

Суточная доза: примерно горсть.

Суточная доза: 15 - 20 штук.

Суточная доза: 20 - 25 штук.

Суточная доза: 15 - 18 штук.

Суточная доза: 
до 20 штук.

• Много витамина Е, 
минеральных веществ: 
калия, железа, кобальта, 
поэтому хорош при 
хронической усталости, 
гипертонии, камнях в почках, 
варикозной болезни.

• Жиров в нем 60%, но правильных, 
поэтому его рекомендуют 
для профилактики 
атеросклероза.

• В них витаминов 
больше, чем в других 
орехах, в десятки 

раз. В два раза 
больше минеральных 

веществ. А также 
содержатся очень важные 

аминокислоты, за счет чего орешки 
обладают омолаживающим эффектом, 
способствуя ускорению регенерации клеток.
• Полностью отсутствует клетчатка, то есть 
это самые нежные и деликатные орехи. Но 
при этом у них очень высокая питательная 
ценность!

• Богат витаминами 
А, В , В , В  

и железом. 
Отлично укрепляет 

иммунную систему, 
полезен для сердца.
• Способствует 

обмену белков 
и жирных кислот 

в организме и понижению уровня 
холестерина в крови.

БРАЗИЛЬСКИЙ ОРЕХ
ПРОТИВ СТРЕССОВ

Суточная доза: 6 - 7 штук.

• Способен нормализовать 
сахар в крови и снижать 
холестерин.
• Благодаря большому 

количеству селена 
и магния помогает детям расти, 

а нервным переживать стрессы.
• Калий защищает 

сердечно-сосудистую систему.

МИНДАЛЬ
ДЛЯ КРАСОТЫ

Арахис принято относить 
к орехам, хотя на самом деле 

он из разряда бобовых. Сильный 
аллерген, поэтому людям, 

склонным к такой реакции, нужно 
быть с ним осторожными.

• Больше орехов богат 
белком - на 100 г 
содержит его 26 - 30% 
(на уровне гороха, 
фасоли).
• Отличный источник 

фолиевой кислоты, которая 
необходима нам для кроветворения, 

заживления ран, нормального 
функционирования кишечника и развития 
эмбриона.

Какую пользу можно извлечь из этих вкусных и питательных плодов.

• Содержит много кальция, 
железа, фосфора, витамины 
В  и В , незаменимые для здоровья 
зубов, волос и кожи, способствует 
нормальному обмену веществ.
• Миндаль очень полезен при анемии 
и нарушениях зрения.

Но не стоит есть больше 30 г в день. 
Калорийность 100 граммов орехов доходит 

до 500 - 650 ккал. Поэтому не следует превышать 
рекомендованную дозу. А лучше есть каждый день по 

горстке орехов, в которой каждого вида по паре 
ядрышек. Как отмечает д. м. н., врач-эндокринолог 
Зухра Павлова, многие орехи, к сожалению, содержат 

также фитиновую кислоту, которая не дает усваиваться 
магнию, цинку, железу, меди, йоду. Чтобы нейтрализо- 
вать ее, залейте орехи теплой водой на ночь, потом 

просушите (не жарьте!). Так уйдут вредные вещества, 
а польза останется.

орех
крепким, 

Будь
как
Будь

крепким, как
орех

АРАХИС
      ЧЕМПИОН
               ПО БЕЛКУ

Подготовили Анна КУКАРЦЕВА и Алексей СТЕФАНОВ.

• Содержат достаточно много белка, 
витамина Е и минеральных 
веществ.
• Полезны тем, кто выздоравливает 

после болезни, а также при 
заболеваниях печени, тошноте 

(токсикозе беременных), желтухе 
и в качестве профилактики проблем с сердцем.

• Витамин Е нормализует мышечную деятельность, 
нейтрализует вредные для организма 
продукты 
кислородного 
обмена.

Суточная доза: 
до 30 - 35 штук (несоленые).

1

2 3

2 31

ГРЕЦКИЙ ОРЕХ
ДЛЯ РАБОТЫ МОЗГА
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Андрей Миронов очень 
любил путешествия по загра-
нице. Мало кто знает, что он 
был лично знаком с Робер-
том Де Ниро - встретились 
на кинофестивале в Москве 
в 1983-м. И что бы вы дума-
ли? Когда советский актер 
поехал в Америку с ответным 
визитом, Де Ниро организо-
вал ему вояж по первому 
разряду.

- Алло! Эндрю? Это Боб! 
Боб, говорю! Де Ниро! 
Я сейчас на Кариб-
ских островах, 
но я для тебя 
все органи-
зую!  - позво-
нил Де Ниро 

в гостиницу, куда заселился 
Миронов.

Прогулки по ресторанам, 
встречи с именитыми зару-
бежными кинодеятелями. Все 
было у Миронова в США с 
подачи звезды «Крестного от-
ца - 2». Потом уже Де Ниро 
опять приехал в Москву. Но с 
русским другом разминулся - 
тот уехал на гастроли. 

А еще Миронов любил Ам-
стердам. С 1979 года он ез-

дил туда каждый год - к 
друзьям. Его часто 

можно было за-
метить сидящим 
в кафе Shorts 
of London на 
площади Рем-
брандта. Это 

исторический 
центр города. 

Пил кофе, курил 
заграничные сигареты, 

слушал уличных музыкантов. 
А иногда вставал и шел по 
магазинам виниловых пла-
стинок. Однажды он привез 
из Голландии на поезде по-
судомоечную машину. Но да-
же для Андрея Миронова эти 
ежегодные путешествия не 
были простыми. Каждый год 
перед полетом нужно было 
выбивать, вымаливать раз-
решение.

Сезон отпусков

Вицин и Никулин прятались от Гайдая  
на пляже, а Высоцкий 
кормил коз в Монреале

Знаменитая троица Вицин, Никулин, 
Моргунов только в советских комедиях бы-
ли не разлей вода. В жизни же они крайне 
мало проводили времени в компании друг 
друга. Но на съемках «Кавказской пленни-
цы» все же вместе наслаждались теплым 
южным солнцем. Прятались на пляже от 
требовательного режиссера. 

- Съемки проходили в окрестностях 
Алушты. Они все были там с женами и 
детьми, - рассказал директор «Музея трех 
актеров» артист Владимир Цукерман. - 
Естественно, там и отдыхали. Сниматься 
у Гайдая было тяжело, потому что он был 
очень строгий и требовательный. Да еще 
и на жаре...

А вообще все трое предпочитали отды-
хать на природе. У Моргунова и Никулина, 
например, было по даче. Но они проводили 
там максимум по 2 - 3 дня, потом не вы-
держивали и срывались на работу. 

- А у Вицина дачи не было. Но он 
же занимался йогой. Ему было до-
статочно отключиться на 20 минут, 
делая свои упражнения. Он 30 лет 
не был в поликлинике. Говорил: «А 
зачем? Там найдут болячку, а как 
ее йогой лечить? Да никак». А во-
обще он город терпеть не мог. Любил 
ездить на природу и рисовать картины.

Режиссер и актер Василий 
Шукшин сам про себя гово-
рил: «Всю жизнь живу со сжа-
тыми кулаками». Отдыхать он 
вообще не любил. Но иногда 
приходилось.

- В Крыму во время съемок 
в фильме «Какое оно, море?» 
Василий Шукшин познакомился 
с Лидией Федосеевой,  - де-
лится главный хранитель Все-
российского мемориального 
музея-заповедника В. М. Шук-

шина Надежда Губина. - Туда 
же, в Крым, он пригласил се-
стру Наталью с детьми. И вме-
сте с будущей женой, сестрой и 
племянниками гулял по берегу.

А вот сюжет знаменитой «Ка-
лины красной» он написал, ког-
да лежал в санатории.

- Его преследовали сильные 
боли - у него была язва двенад-
цатиперстной кишки. Лежал в 
подмосковном санатории, ле-
чился и писал.

Владимир Высоцкий много где успел побывать. Например, 
есть уникальные кадры, как в 1976-м он катается на лодке 
и кормит козлика на природе под Монреалем, куда приехал 
вместе с Мариной Влади.

- Ничто так не напоминает север России, как Канада. Те же 
березовые рощи, те же озера, то же светящееся небо, - писала 
Влади в книге «Владимир, или Прерванный полет».

Но там он, например, был все же больше по работе - приехал 
на одну из передовых студий записывать новый альбом.

А вот отдыхающим Высоцкого можно было увидеть в При-
эльбрусье. В июле 1970 года, например, приехал на Северный 
Кавказ и просто гулял по горам с друзьями. С ними тогда был 
спортивный обозреватель «Известий». Он сделал много редких 
снимков с актером на фоне гор. Кадры в печать не пошли. Их 
показали лишь в 2024-м.

«Жил да был козел, роги длинные» Высоцкий 
написал за 3 года до этой встречи.

Пикник с женой и дочками.   
И кто теперь помнит, что такие образцовые фото  

тогда делали для журналов.

Море, солнце. 
С актрисой 

Татьяной Егоровой, 
с которой у него был 

роман, и театральным 
администратором 

Михаилом 
Дорном.

 
Съемки 

«Бриллиантовой 
руки» совместили 

с отдыхом.  
Юрий Никулин 

с сыном 
Максимом. 

Трус, Балбес, Бывалый 
загорали в Крыму...

...а Шукшин  
там познакомился с женой

Каникулы Высоцкого

Миронов пил кофе 
на площади Рембрандта

Пуговкин 
обожал Ялту

Звезда «Операции «Ы», «Спортло-
то-82» и «Свадьбы в Малиновке» Ми-
хаил Пуговкин впервые побывал в 
Крыму в 1952-м во время съемок «Ад-
мирала Ушакова». И влюбился в эти 
места. Снова и снова возвращался туда 
на съемки других фильмов, например, 
«Спортлото-82», и потом рассказывал:

- С Кокшеновым была история, когда 
он в фильме по моему поручению про-
дает апельсины на рынке, и я начинаю 
его кормить. Случилось так, что на тот 
момент в Ялте не было апельсинов. И 
весь ящик у нас был бутафорским. На-
стоящим был только один апельсин. И 
я кормил его этим единственным апель-
сином, а создается впечатление, что 
он в эпизоде половину ящика съедает.

А в 68 лет Пуговкин переехал в Ялту 
насовсем. Ради этого он даже обменял 
квартиру в Москве.

Данил СВЕЧКОВ.

Окончание. Начало < стр. 1.
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Анна ДОБРЮХА

Активные физнагрузки 1 - 2 
раза в неделю имеют преиму-
щества в сравнении с регуляр-
ными ежедневными упражне-
ниями. К такому странному и 
на первый взгляд нелогичному 
выводу пришли китайские ис-
следователи, изучая влияние 
физической активности на 
здоровье мозга. Звучит уди-
вительно, ведь мы привыкли 
слышать от врачей, что луч-
ше заниматься пусть понем-
ногу, но регулярно. А подвиги в 
спортзале по выходным после 
сидячей рабочей пятидневки 
могут даже навредить.

Чтобы разобраться в новых 
научных данных и выяснить, 
какие виды и режим физна-
грузок действительно полезнее 
всего для нашего мозга, «Комсо-
молка» связалась с экспертами.

НАГРАДА ДЛЯ ТЕХ,  
КТО ВСТАЛ С ДИВАНА

Многим из нас в рабочие 
дни на регулярные физна-
грузки просто не хватает вре-
мени. Да и заставить себя за-
ниматься ежедневно сложнее. 
То на работе задержали, то 
в магазин надо зайти, дома 
ждет семья, в конце концов. 
А вот в субботу - воскресе-
нье отправиться в спортзал, 
турпоход, на прополку и сбор 
дачного урожая - самое то. 
Таких граждан называют 
«вои нами выходного дня». И, 
по статистике, их в современ-
ном мире абсолютное боль-
шинство. Поэтому исследо-
ватели пристально изучают 
влияние подобного режима 
физнагрузок на разные си-
стемы организма.

В новой научной работе ки-
тайские специалисты проана-
лизировали открытые данные 
Британского биобанка, в ко-
тором хранится информа-
ция о здоровье сотен тысяч 
граждан. Ученые выделили 
истории 75 тысяч мужчин и 
женщин старшего возраста (в 
среднем около 62 лет), когда 
заметно начинает расти риск 
и распространенность заболе-
ваний головного мозга.

Все участники исследова-
ния в течение недели носили 
устройства акселерометры, 
измеряющие физическую ак-
тивность. В зависимости от 
показателей людей разделили 
на три группы:
• неактивные: менее 150 

минут умеренной или ин-

тенсивной физиче-
ской активности за 
неделю;
• «воины вы-

ходного дня»: бо-
лее 150 минут, из 
которых боль-
ше 50% при-
ходится на 
1 - 2 дня в 
неделю;
• регуляр-

но занимаю-
щиеся спортом: 
более 150 минут, 
распределенных 
примерно равно-
мерно в течение 
недели.

Далее уче-
ные посмо-
трели: как часто 
впоследствии (в среднем на 
протяжении 8,5 года) у пред-
ставителей разных групп 
диагностировали инсульты, 
деменцию, болезнь Паркин-
сона, депрессивные и тревож-
ные расстройства. При этом 
для объективности учитыва-
ли и роль других факторов, 
которые могли привести к 
таким состояниям (пол, воз-
раст, питание, курение, со-
путствующие заболевания и 
т. д.). Приняв во внимание 
все данные, исследователи 
пришли к выводу:
✓ неактивные граждане по-

страдали сильнее - у них были 
повышены риски всех заболе-
ваний головного мозга;
✓ самый большой выигрыш 

получили… «воины выходного 
дня». Так, у них на 26% сни-
зился риск деменции, на 21% - 
инсульта, на 40% - депрессии;
✓ регулярно занимающиеся 

спортом, разумеется, оказа-
лись здоровее неактивных. Но 
в ряде случаев уступили «во-
инам выходного дня». Напри-
мер, у последних снижение 
риска деменции более суще-
ственное.

В КАЙФ ИЛИ ЧЕРЕЗ СИЛУ
Прокомментировать но-

вые данные мы попросили 
директора Российского герон-
тологического научно-клини-
ческого центра РНИМУ им. 
Н. И. Пирогова, главного ге-
риатра Минздрава России, 
члена-корреспондента РАН, 
доктора медицинских наук 
Ольгу Ткачеву и врача-не-
вролога, старшего научного 
сотрудника лаборатории ней-
рогериатрии РГНКЦ, канди-
дата медицинских наук Марию 
Чердак.

- В выходные люди, как 
правило, занимаются фи-
зической активностью с 
более сильным эмоцио-
нальным подкреплением. 
Когда идешь в поход, дела-
ешь что-то с семьей, друзья-
ми, устраиваешь полноцен-
ные тренировки в спортзале, 
выспавшись и никуда не 
опаздывая, то получаешь 
мощный выброс гормонов 
радости и удовольствия. А 
если человек испытывает та-
кие эмоции, то может про-
явить бОльшую физическую 
активность, - поясняет Ольга 

Ткачева. - Наглядный при-
мер - восхождение в горы. Ты 
мотивирован добраться до 
вершины, тратишь больше 
калорий (чем если бы просто 
занимался в фитнес-центре), 
мышцы сокращаются актив-
нее, сердцебиение сильнее. 
При этом не чувствуешь 
усталости, переутомления, 
негативных переживаний.

В то время как на ежеднев-
ные упражнения людям при-
ходится выкраивать паузы 
в своем напряженном ра-
бочем графике. Нарушение 
сна, спешка, эмоциональное 
перенапряжение - все это 
может снижать как эффек-

тивность физнагрузок, так и 
мотивацию заниматься ими 
в долгосрочной перспективе.

С другой стороны, «воины 
выходного дня» в исследова-
нии все-таки не вели совсем 
уж сидячий образ жизни все 
остальное время. «На 1 - 2 
дня у них приходился имен-
но всплеск, больше 50% ак-
тивности. Но часть ее, пусть 
и меньшая, распределялась 
на другие дни. Вообще же 
влияние физнагрузок на 
здоровье мозга исследуется 
давно. И в разных научных 
работах можно найти различ-
ные результаты», - отмечает 
Мария Чердак.
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Автор, кандидат медицинских наук, гинеколог, врач антивозрастной 
медицины Елена Чунаева напоминает, что исцеление человеческого тела 
невозможно без исцеления души. В книге много практических рекомен-
даций, которые позволят чувствовать себя лучше и энергичнее каждый 
день: утренние ритуалы; дыхательные упражнения для хорошего само-
чувствия; медитации для работы с негативными мыслями 
и стрессом; письменные задания, чтобы лучше узнать 
себя и свой организм. 
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«Комсомолка» рекомендует
«Волшебная книга здоровья»

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсахАО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Рецепты самых 
эффективных 
для долголетия 
профилактических 
тренировок.

Лучше, если физкультура 
в удовольствие. Тогда 

и эффект более ощутимый.

      При умеренной физической 
активности человек ощущает 
прилив тепла, но может свободно 
дышать и длительно поддержи- 
вать разговор. Примеры - ходьба 
в быстром темпе, танцы,  
поясняет Мария Чердак.
       При нагрузке высокой 
интенсивности значительно 
ускоряются дыхание и пульс, из-за 
этого долго разговаривать сложно.    
       Скажем, как при быстром беге.

БУДЬ В КУРСЕ

!

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Как оценить 
интенсивность 
упражнений

Также оценить интенсивность 
нагрузки можно по частоте 
пульса: умеренная активность - 
до 130 ударов в минуту. 
Выше - высокоинтенсивная    

нагрузка. ВОЗ рекомендует 
выбирать, что вам комфортнее: 
150 - 300 мин. умеренных нагрузок 
или 75 - 150 мин. высокой 
интенсивности. Сочетание тоже 
не возбраняется.

«Воины выходного дня»  
лучше защищают свой мозг

Сколько 
тренироваться

В одном из исследований ученые пришли к выводу: лучше пробегать 
не полумарафон раз в неделю, а трижды выходить на дистанции по 7 
км, рассказывает эксперт. Это уменьшает нагрузку на мышцы, суста-
вы. Позволяет организму лучше адаптироваться, чтобы физическая 
активность не оказалась слишком сильным стрессом.

- Всемирная организация здравоохранения рекомендует людям 
среднего и пожилого возраста от 150 до 300 минут умеренной 
физической активности в неделю. Или от 75 до 150 минут высоко-
интенсивных упражнений, - напоминает Ольга Ткачева. - Мы советуем 
своим пациентам заниматься физической активностью блоками не 
менее 30 - 40 минут.

Совсем короткой, 10 - 20-минутной физкультпаузы может быть 
недостаточно, поясняют специалисты.

- Вначале мы разминаемся, активность более низкая, потом немного 
устаем, замедляемся. В итоге на 40-минутный комплекс упражнений 
по факту может приходиться всего 10  -15 минут, когда частота сер-
дечных сокращений «разгоняется» до необходимой величины. Если 
же вся тренировка длится не больше 20 минут, человек может просто 
не достичь того уровня интенсивности, который обладает защитным 
действием для организма, включая головной мозг,  - рассказывает 
Мария Чердак. - Кстати, такую защиту мы получаем благодаря тому, 
что при правильных физнагрузках изменяется метаболизм (обмен 
веществ), кровообращение, различные процессы внутри клеток. За 
счет этого запускаются механизмы, снижающие риски заболеваний 
головного мозга и улучшающие его работу, говорят эксперты.

ВАЖНО
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Ни одна стройка не впи-
сывается в сроки и смету.

Фараон Хеопс.
✱  ✱  ✱

Дед два года опрыски-
вал в совхозе муравьев 
растворами химикатов. 
На третий муравьи уже 
сами помогали деду ла-
тать крышу, собирать 
яблоки и доить коров.

✱  ✱  ✱
Поколение Пепси дорос-

ло до поколения Пивное 
Пузо. 

✱  ✱  ✱
Мусор после выход-

ных выносить стыдно.
Звенит, зараза...

✱  ✱  ✱
- Чай? Кофе?
- А покрепче?
- Есть орехи. 

✱  ✱  ✱
По статистике, каждая 

вторая женщина не же-
лает быть ни каждой, ни 
второй.

✱  ✱  ✱
У жениха не хватило де-

нег на выкуп невесты, по-
этому свадьбу перенесли 
до получки.

✱  ✱  ✱
Услуга для школьников 

«Брат на полчаса». Мужик 
криминальной внешности 
придет в школу и поговорит 
с одноклассниками.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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МИСС КУПАЛЬНИК  
«КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Театр с «цветочной тро-
пой». 7. Какой митрополит 
выступил инициатором соз-
дания «Степенной книги»? 
8. «Храм силы» для качков. 
9. Кто в 1865 году выпу-
стил библиографию фран-
цузских литературных без-
умцев? 10. Кого щедрым 
назвать язык не поворачи-
вается? 11. Кому чудеса по 
плечу? 12. Авторитет для 
киношных Лелика и Геши. 
14. «Смотритель» сайтов. 
15. ... природы. 18. Сосуд 
для плавки. 19. «Расшитый 
звездами шатер». 20. Спра-
вочное. 21. Чем прославил-
ся Алипий Печерский? 22. 
Украшение интерьера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Что секатором обстри-
гают? 2. Научное амплуа 
героя драмы «Монолог». 

3. Первый главный редак-
тор журнала «Юность». 4. 
Что познакомило Золушку 
с принцем? 5. Адрес фео-
дала. 6. Одноногий пират 
из романа «Остров сокро-
вищ» англичанина Роберта 
Стивенсона. 7. Грузинское 
молодое вино. 9. Клоун, 
чьим голосом говорит за-
главный герой мультфиль-
ма «Бобик в гостях у Бар-
боса». 10. Кого шахтеры 
считают «лучшим индика-
тором метана»? 12. «Копна 
волос». 13. Что художник 
выставляет в салоне? 16. 
Театральный педагог Юрия 
Любимова и Александра 
Ширвиндта. 17. Хищная 
птица с рыболовными на-
клонностями. 18. Где было 
открыто первое высшее 
техническое учебное за-
ведение Сибири?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кабуки. 7. Макарий. 8. Спортзал. 9. Нодье. 10. 
Копеечник. 11. Маг. 12. Шеф. 14. Браузер. 15. 
Закон. 18. Тигель. 19. Небосклон. 20. Бюро. 21. 
Иконопись. 22. Ваза. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куст. 2. 
Биолог. 3. Катаев. 4. Бал. 5. Замок. 6. Сильвер. 7. 
Мадчари. 9. Никулин. 10. Канарейка. 12. Шевелю-
ра. 13. Полотно. 16. Львова. 17. Скопа. 18. Томск.

18.09.2024

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

СТИХИ-ХИ-ХИ!
Когда полезли в сад

за вишней,
Из нас готов был 

только Глеб.
Он знал, что могут

встретить солью -
Взял хлеб.

Екатерина 
ЩЕГЛОВА,  

28 лет, Москва:
- Увлекаюсь 

моделингом, 
путешествиями, 

музыкой и 
фитнесом.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Нежно-розовый цвет 

купальника в сочетании 
с рыжими волосами - 
радостно и модно. 
А высокие вырезы 
на бикини делают 

ноги бесконечными.
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +23…+25 +17…+19
Майкоп +22…+24 +17…+19
Ейск +21…+23 +17…+19
Сочи +23…+25 +20…+22

Погода на завтра, 19 сентября

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 37%
Ветер - 8 м/с, 
южный
Восход - 06:07        
Заход - 18:28      
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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